

# CORREO DE MALLORCA

DIARIO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE MORA, 8, 5 y 7

AÑO XXV  
NUMERO 7635

PALMA DE MALLORCA  
LUNES 4 DE JUNIO DE 1934

FRANQUEO  
CONCERTADO

HORAS DE DESPACHO: De 10 a 1 y de 5 a 7  
TELEFONO, NUMERO 1978

## Las clases productoras

De nuevo se han dirigido recientemente las clases productoras al país para llamarle la atención acerca de la grave penuria que atraviesa la economía nacional.

Toda la nación viene sufriendo hace ya bastante tiempo las consecuencias fatales de dos años de política sectaria y demagógica, que ha puesto en quiebra todas las fuentes de riqueza de este país, a quien Dios plugo dotar de los más variados y extraordinarios recursos naturales.

Quienes más directamente se ven afectados por la grave crisis que a causa de tanto desbarajuste sufre nuestra economía, son indudablemente las clases productoras, patronos y obreros, condenados a la inactividad y a la indigencia por falta de trabajo; y conste que al hablar de obreros nos referimos a los verdaderamente trabajadores, no a los explotadores del proletariado, que son precisamente los causantes principales del malestar social que padecemos.

A través del manifiesto que el Bloque Patronal acaba de publicar se aprecia el desolador panorama que presentan la Industria, y el Comercio, depauperados a causa de una política rabiosamente marxista, que ha llevado la guerra social a las fábricas y al campo y por un empuje excesivo de legislación social, que peca, creemos nosotros, más de falta de recta aplicación que de bien intencionada concepción.

Problema es éste, que, pese a la despreocupación que por él sienten los Gobiernos, ocupa el primer plano de los que afectan a la vida de la nación, y al cual, están íntimamente ligados los de orden y autoridad.

Lo hemos dicho muchas veces y lo repetimos ahora. Mientras no se mantenga en toda su pureza por los Gobiernos el principio de autoridad y la causa del orden, no habrá paz social, ni trabajo ni riqueza, que son fuentes de bienestar, y eso es lo que ahora piden de nuevo los patronos. Respeto a las ideas y a la propiedad, que la ley ampare por igual a todos y que se garantice la libertad de trabajo.

Después de todo no piden más que el ejercicio de un derecho que la ley concede a los ciudadanos en cualquier país civilizado.

## Crónica internacional

### La situación española

### vista desde el Extranjero

Es indudable que hoy la Gran Prensa está mejor enterada que antaño de lo que pasa en el mundo. Ya no se leen aquellos relatos fantásticos que con el título de "Cosas de España" aparecían y que hoy hace años en los periódicos extranjeros. Pocos cronistas españoles demuestran más conocimiento de la situación española que René Richard, y como periodista, en sus artículos del "Le suis partout".

En una de sus recientes crónicas titulada "A donde va España", René Richard dice:

La República parlamentaria se ha gastado en tres años, y la causa principal ha sido el desmoronamiento del Partido del Centro, que sin mayoría en el Parlamento fué llevado al Poder como una solución necesaria para la conservación del régimen, sin que haya podido evitar que continúe la batalla entre los dos partidos que no son una ficción; entre los vencedores en las urnas los políticos moderados y los vencidos socialistas.

El Centro republicano imposibilitado de maniobrar para atraerse a la República a los partidos de derecha — que anteponen los intereses de España a la cuestión de forma de Gobierno — por la imparable oposición de las izquierdas socializadoras de las esencias republicanas, fatalmente tenía que evolucionar hacia la derecha y aceptar a cambio de ayuda parlamentaria su programa mínimo. Esa actitud le ha valido la escisión de Martínez Barrios coaccionado por los compromisos de la masonería universal de la cual es gran maestro en España; y como consecuencia de la escisión, el partido del Centro, débil de nacimiento, se ha debilitado todavía más, y su jefe indiscutible ha perdido la autoridad necesaria, quedando al mismo tiempo al descubierto y fuera del pararrayes que se protegía y maniobraba, el jefe más prestigioso de las derechas: Gil Robles, que se verá obligado en adelante a asumir las responsabilidades del Poder.

Gil Robles, parlamentario de gran estatura y uno de los poquísimos valores nuevos, ha obligado a Lerroux a separarse de su ministro radicalísimo Martínez Barrios, sin que por eso puedan catalogarse de reaccionarias las concesiones arrancadas a Lerroux. El pequeño partido concedido a los curas rurales es un acto de justicia y no es para poner el pie en el cielo. La amnistía no ha sido un poco unilateral o en beneficio de una sola tendencia. Pero la ley de amnistía y la reintegración en el Ejército de algunos generales comprometidos en los sucesos del 10 de Agosto y el Presidente de la República, aun cuando sancionó la Ley, la repudió en unas cuantas páginas que se publicaron en la Prensa y que muy pocos españoles leyeron.

Empleando un proverbio castellano se podía decir que llovía sobre mojado. Unos días antes — según Richard — el Presidente había exigido la dimisión del ministro de Justicia, Alvarez Valdés, por haber declarado en el Parlamento que todas las rebeliones militares le parecían execrables, sin excluir la del 15 de Diciembre de 1930. Esta declaración produjo gran revuelo entre los escribas y fariseos del Parlamento. Los primates de la República rasgaron ante el pueblo sus vestiduras; se atacaba según ellos a los mártires de la causa, sin tener en cuenta que los conspiradores de ayer, son los jefes de hoy.

Esta sustitución constante del Presidente de la Cámara por el Presidente de la República ha acabado por desmoronar la figura de Lerroux y el partido radical. Si el señor Alcalá Zamora acaso por no existir una segunda Cámara que refrene los apasionamientos de la Cámara popular está obligado a sustituirlas a cada momento en defensa del régimen, ¿para qué sirven? Y si lo que procede es realizar la voluntad nacional expresada en las últimas elecciones, es Gil Robles el que debe empujar las palancas del mando como representante de la mayoría más nutrida, o no existe la lógica.

Las situaciones políticas se van definiendo cada día más. Lo que fué al principio una lucha entre Lerroux — o la conciliación — y Azaña — o el odio — se ha convertido en una lucha de dos ideales irreconciliables; el del orden y la revolución, en una batalla sin cuartel entre Gil Robles y Largo Caballero, como encarnación de esos dos ideales.

Para prepararse a ese combate Gil Robles ha dado a su partido la base más amplia posible. Basta sentirse católico y español para caber dentro de él.

El drama será sangriento pero no hay que desconfiar. El prestigio de los socialistas ha sufrido aquí y fuera de aquí serios quebrantos. La huelga del 10 de mayo fué para ellos un verdadero fracaso, y la del 22 de Abril, — con razón decía Mark Twain que los franceses son los hombres de las fechas — para protestar contra la reunión del Escorial que tanto interés tenían en que no se verificase, ha demostrado una vez más que cualquier ministro de la Gobernación un poco enérgico tiene medios sobrados para hacer frente. La cuestión es que ese ministro se decida a defender el Poder, y no se vaya al otro lado de la barricada, como alguien que está en todas las memorias.

René Richard, metiéndose en el terreno de las profecías, dice para terminar. Cuando llegue el día de la batalla no serán Largo Caballero ni Prieto los encargados de conducir las masas, será algún ignoto caudillo auténticamente socialista o anarquista el encargado de

## UNA CORRIDA EN 1809



En una tarde de primavera de 1809 se reunían a la entrada de la antigua plaza de Toros de Madrid, denominada de la Puerta de Alcalá, multitud de soldados franceses de los que formaban la guarnición del Retiro a las órdenes del General Gourrad.

El objeto que allí les congregaba no era otro que el de hacer entrar a la fuerza en la plaza a los patriotas que en escaso número paseaban por aquellas inmediaciones. El Ayuntamiento había organizado en honor del intruso Rey José I, varias fiestas de toros, a las cuales se negaban a asistir los vecinos de la Villa que no simpatizaban con los invasores de su patria. Hubo un momento en que la soldadesca, y lo que era peor, una turba de simpatizantes con la causa francesa, arremetió e hizo entrar a palos a los transeúntes que se dirigían a la Puerta de Alcalá, y era tal la furia que desplegaban franceses y afrancesados que llegó un momento en el cual no tuvieron respeto ni para las mujeres ni para los ancianos, haciéndoles objeto de los más irritantes vejámenes.

Un cortejo factuoso, compuesto de varias carrozas y lucida escolta militar, salió del Regio Alcazar dirigiéndose por la calle Mayor a la plaza de Toros. Al pasar por las gradas de San Felipe el Real, el Rey José queriendo dar muestras de su catolicismo, descendió de la carroza que lo conducía, siendo recibido por algunos frailes de la Comunidad, y una vez en el templo cumplió lo que se proponía que era dar muestra de una religiosidad que no podía sentir, volvió a ocupar el pesado armatoste y pasó a presenciar la corrida.

Al llegar a la plaza el intruso, cualquiera hubiera dicho al oír los gritos en su honor que el pueblo de Madrid sentía por él viva simpatía. Escaso era el número de espectadores, pues solo en la parte de sombra se veían algunos oficiales franceses y escaso número de españoles, pero apenas se acomodó José I en su palco, se vieron ocupados los tendidos totalmente por aquellos soldados franceses que de maneras tan galantes y humanitarias hacían entrar en la plaza a los buenos patriotas.

Una cuadrilla de toreros reclutados a la fuerza, hizo el paseillo y saludó, rodilla en tierra, ante el palco regio. Los lidiadores se prepararon para la lidia y ésta empezó de un modo normal. Pero a medida que avanzaba el festejo comenzó a notarse que el número de toreros disminuía visiblemente.

El espada Juan Núñez "Sentimientos", se disponía a dar muerte al cuarto toro, y al irse a éste para empezar la faena notó que sólo a su lado estaba José Cándido y el banderillero Colás del Portillo, el resto de la cuadrilla se había ido poco a poco desfilando hacia la puerta de salida, ganando ésta y desapareciendo por los desmontes y la huerta de los padres Recoletos cercana a la plaza. La corrida no podía continuar, no había picadores, ni chulos, ni banderilleros que auxiliaran a los espadas en la faena y ante tal caso llegó la ira de los franceses al extremo de enviar patrullas de soldados para que detuvieran e hicieran volver a la plaza a los lidiadores que daban con su huida una prueba de patriotismo.

"Sentimientos" llegó ante el palco del Corregidor, e hizo a éste una señal de que no podía seguir lidiando sin la necesaria cooperación de las cuadrillas y se dispuso a abandonar la plaza, pero, el Corregidor obligó al diestro a ir al toro bajo la amenaza de darle de palos, y entonces el espada, sin preparación de

hacerlo, ni tampoco será Gil Robles probablemente el conductor de las derechas para ese cometido. Más que un hábil parlamentario se necesitará algún hombre de arranque, ajeno tal vez hoy al papel que le aguarda; pero si ese día llega Gil Robles que pone el amor a España y el amor a sus creencias por encima de su ambición de mando, muy justificada en su caso, aceptará con gusto el papel de precursor, reservando su consejo para después de la victoria.

El lector curioso podrá ver en el original la opinión que a Richard le merece la oportunidad de una crisis que ha inutilizado a uno de los poquísimos hombres de gobierno con que contaba el nuevo régimen.

El Conde de Sarto

(Prohibida la reproducción).

## Revista de Prensa

### EL ESTIMULO PARA LA DISIDENCIA

A raíz de unas declaraciones

de Martínez Barrio exponiendo las razones de su separación del partido radical, leemos en el colega valenciano:

De modo que por testigo tan excepcional como el señor Martínez Barrio sabemos — era notorio, aunque él no lo dijera — que está en triunfo, o que para él lo estaba el ilustre jefe de la C.E. D.A. Pero ¿por qué aparecía y sigue apareciendo justamente como triunfador el señor Gil Robles? ¿Quién le ha deparado la victoria? ¿Lerroux? ¿El partido radical? ¿Los otros grupos republicanos? No. El triunfo se lo dió al señor Gil Robles, y a sus otros aliados de significación derechista el cuerpo electoral, que estuvo tan de su lado en aquellas memorables jornadas de Noviembre y Diciembre, que incluso pudieron los triunfadores desprenderse de no pocos sufragios para favorecer con ellos a candidatos radicales, de lo cual debe saber algo y aún mucho el señor Martínez Barrio. De modo que si éste se cruza en el camino del señor Gil Robles, con quien se cruza realmente es con el cuerpo electoral, y el que se opone al paso de un cuerpo electoral, decidido a que su voluntad no sea burlada, es arrollado. Y esto es lo que le sucederá a la postre al personaje masónico, instituido en cabeza de ratón de una organización política que se atribuye el papel de cambiar la dirección de los vientos reinantes en España.

Por la cuenta, el señor Martínez Barrio es un hombre que espera nutrir sus claras filas con los desmedros de los afines. En primer término cotiza la ya iniciada vejez de don Alejandro Lerroux. Es éste un astro que naturalmente ha entrado en período de declinación. Y él, con su relativa juventud, acaba de aparecer en el horizonte político. En segundo lugar se hace cargo, porque para ello basta con tener ojos que vean y oídos que oigan, que los Azaña y los Casares y los Domingos, que dan tono a la izquierda republicana, son generalmente abonados. Si detuviera los pasos de la CEDA y de los agrarios, sobre todo los de la primera agrupación, su porvenir político estaría asegurado, y si le diera graciosamente el Poder, a su jefatura se someterían los que están siempre dispuestos a vitorear al que vence, demostrando así, como escribió Cervantes, su condición de villanos.

### LA SITUACION ECONOMICA NACIONAL

Comentando

las manifestaciones del jefe del Gobierno de que urge aprobar los presupuestos antes del 30 de junio, dice:

No hay para el gran problema económico de España nada más que una solución, y es la que propugnó en sus documentadísimas intervenciones el señor Calvo Sotelo. De esa solución, sin embargo, no se ha tratado. El debate que provocó el ilustre ex ministro de Hacienda resultará en ese sentido ineficaz. Dentro del Parlamento, aun lo más serio y trascendental pasa a la categoría de cosa circunstancial y política. Nosotros, pese a todo, desearíamos, no obstante, que al reanudarse esta noche la discusión económica sintieran los señores diputados una noción de responsabilidad y se aplicasen al estudio sereno de las soluciones precisas. Aquellos que no acepten la fórmula de Calvo Sotelo, expongan otra mejor, que pueda analizarse; pero no se obstinen en seguir como hasta aquí, porque eso nos lleva a la bancarrota del Estado, que no podrá, si el desastre persiste, cumplir sus obligaciones en plazo breve.

ninguna clase dió a la res un golletezo, alcanzando de una carrera la puerta de salida y auxiliado por alguna gente desapareció de la capital marchando a engrosar las filas de los guerrilleros que en Somosierra se batían a las órdenes de Palarea.

José I y su Corte se retiraron de la plaza, y cuenta quien lo sabe que al llegar a Palacio dijo al Ministro Cabarrús: "¡Imposible! ni aun asistiendo a una corrida de toros, espectáculo favorito de los españoles logro hacerme querer. En mal hora el Emperador, mi hermano, me ofreció la corona de un pueblo que lleva su odio hasta lo inconcebible".

TALEGUILLA.

El problema económico es el primer problema de España, por su importancia y por el apremio con que demanda los remedios. El Gobierno, ¿cree de buena fe que dentro del Parlamento, sin modificaciones en el sistema, ni en el ritmo, logrará resolver satisfactoriamente la situación angustiosa? ¿Comparten ese criterio los hombres y las colectividades políticas? Públicamente, en el salón de sesiones, es posible que sí. En la intimidad, y aún en los pasillos de la Cámara, no. Todos saben que no; que urgen los planes heroicos y hacer algo parecido a lo que ya se ha hecho en otros países, incluso en aquellos de tipo parlamentario y democrático. Dentro del Parlamento es inútil. El señor Calvo Sotelo pronunció discursos magníficos, objetivos, ceñidos al tema, y, por tanto, eficaces, y a pesar suyo, los contradictores se oyeron inmediatamente en el terreno político. Lo que tenía, y tiene, positivo interés se frustró.

El déficit de 900 o 1.000 millones, creado y acrecentado después de la Dictadura, no podrá enjugararse. No podrá enjugararse porque el propio Gobierno no tiene caminos a seguir. No hay que pensar tampoco en una milagrosa multiplicación de las recaudaciones. Desgraciadamente hay que pensar en lo contrario. Las actividades privadas no renacen, y cada día desaparecen fábricas, merman su volumen las industrias, se contraen los establecimientos mercantiles, y no se sabe a punto fijo cuándo recobrarán los españoles un poco de tranquilidad y de confianza en los destinos de la nación.

### LA SITUACION DE LA ESQUERRA CATALANA

#### EL MATI

Así lo comenta en uno de sus

editoriales a propósito del incidente Grau-Jassans:

El fet és que les renyines esquerranes van esdevenint cada dia més estridents i albiradores, com ho prova l'incident al·ludit, el qual ha fet que aquestes renyines prenguessin sobtadament un aspecte de tragicomèdia, el punt culminant de la qual ha estat, fins a l'instant present, la nota oficial del Directori del partit, mitjançant la qual aquest fa públic — després d'una discussió que tot fa suposar tempestuosa — l'acord d'inhabilitació del Sr. Grau Jassans, actual diputat del partit al Parlament espanyol, per a tota representació política en nom de l'Esquerra.

Tot això, evidentment, no té res d'edificant. Es clar que d'un conglomerat de grups heterogenis com aquest de l'Esquerra, l'únic aglutinant del qual — salvant les excepcions individuals que calguin — no és de creure que sigui altre que els avantatges del poder, no és lògic esperar-ne una idíl·lica avenença. La lluita per predominar havia d'ésser entre ells fatalment inevitable. Com que es tracta d'una qüestió interna d'un partit amb el qual nosaltres no tenim res a veure, això no ens interessaria sinó com una simple anècdota més o menys pintoresca. Però, la circumstància d'ésser aquest partit el que actualment governa a Catalunya fa que tot allò que afecti la seva constitució tingui caràcter públic i indueixi tots els ciutadans a fer-hi esment. Trossejat, de fet, el partit, la situació del Govern presidit pel senyor Companys resta evidentment compromesa. Recordem que el Sr. Grau Jassans, que ara acaba d'ésser públicament desqualificat per l'organisme dirigent del partit, era home de íntima confiança del Sr. Companys, el qual, quan va regentar el ministeri de Marina, va confiar-li la seva secretaria particular. A més, el Sr. Grau Jassans és l'animador d'una organització de joves esquerristes que no cal confondre amb aquells escamots de joves que formen a les ordres d'algun membre del Govern. ¿Pot haver-hi, doncs, entre els actuals consellers, la indispensable competència? ¿Resta definitivament liquidat, el plet intern de l'Esquerra, amb a inhabilitació del Sr. Grau Jassans? ¿Veurom aviat realitzat l'auguri que fan molts de noves i sensacionals sorpreses? Sigui d'això el que es vulgui, la trista realitat per a nosaltres és que poca cosa de beneficiós al bé comú pot esperar-se d'un Govern la primera preocupació del qual ha d'ésser defensar-se de les manobres de tal o tal sector del seu propi correligionaris.



# INFORMACION LOCAL

## La línea aérea Marse-lla-Alcudia-Argel

El viernes próximo pasado fué inaugurada

Como estaba anunciado, el viernes por la mañana, tuvo lugar la inauguración de esta línea, cosa que se llevó a efecto con arreglo al plan convenido; es decir, llegando primero el aparato de Argel y después el de Marsella, partiendo ambos poco tiempo después para sus respectivos destinos.

Asistieron a la inauguración el Cónsul de Francia y señora, el Alcalde de Alcudia, el Juez Municipal de la misma villa, el Administrador de la Aduana de Alcudia, don José Puig Corbe, don Jaime Enseñat, don Mariano y don José Gual, el señor Guy de Arozarena, y el capitán Griffet, ambos de "Air France", el señor Francis Lyon, Director de la Urbanización de la Playa de Alcudia, y otras personas que sentimos no recordar.

Después de la salida de los aviones, Air France obsequió con un lunch a todos los invitados, servido por el Hotel Miramar. El Cónsul de Francia, en nombre de su país, puso de relieve la importancia que la nueva línea tiene para Mallorca y principalmente para Alcudia, cuyo nombre adquirirá un prestigio universal como lo prueba ya el hecho de que el mismo día de la inauguración hayan llegado dos turistas procedentes de Londres y con destino a Formentor; hizo resaltar, además, que esto será un medio de aproximación entre España y Francia, aumentando las simpatías existentes entre ambos países. Finalizó haciendo votos por la prosperidad de la Compañía, que no ha escatimado medio alguno para dar al servicio todo el confort y la seguridad que para el caso se requiere.

El señor Guy de Arozarena, en nombre de "Air France", agradeció las facilidades que ha encontrado en el pueblo de Alcudia y en las autoridades y personalidades de Palma para la instalación de la línea haciendo cálidos elogios de la amabilidad de las gentes de Mallorca cuya hospitalidad agradeció profundamente.

Afirmó que los medios de comunicación en el futuro serán las líneas aéreas y que en este sentido el esfuerzo realizado será de gran provecho para Mallorca, pues con esto Alcudia quedará situada muy cerca de las principales capitales de Europa. A Roma, por ejemplo, se podrá ir todos los días en menos de cinco horas de viaje.

Por su parte, el Alcalde de Alcudia, agradeció a "Air France" la implantación de la línea; hizo votos por la prosperidad de la Compañía y ofreció la incondicional y legendaria hospitalidad del pueblo de Alcudia.

## Exploradores españoles en Mallorca

La iniciación de gestiones para organizar, como ya dijimos en otra ocasión, en esta isla, un grupo de exploradores, hoy podemos hacer público que los trabajos preliminares han entrado en plena actividad a requerimientos de la Comisaría General, de Madrid, cuyo alto centro ha participado a los organizadores, en Palma, que, para el mes de Agosto pasarán, a ésta, varios centenares de boys-couts de distintas agrupaciones regionales, para establecer diferentes campamentos en las inmediaciones de esta capital. Ha encarecido, la citada comisaría, la rapidez posible en lo que se refiere a la constitución del referido grupo, aquí en Mallorca.

Aun que son en número suficiente los adheridos e inscritos, para el grupo de que se trata, en Palma, dentro pocos días se designarán varios domicilios donde se facilitan datos para formar en las filas de tan noble y patriótica institución que, los organizadores, no pueden menos de recomendar a los padres, o tutores, de la juventud mallorquina.

En el ánimo de quienes tuvieron la iniciativa de referencia, está la idea de que, para dicho mes de Agosto, se encuentre ya constituido el grupo de "Exploradores de España en Mallorca" para poder celebrar un recibimiento solemne a los que, como hemos indicado, han de establecer aquí campamentos que, según referencias, durarán de quince a veinte días.

## Llegada de una excursión francesa

A bordo del "Gouverneur General Tirman"

Anteayer, sábado, por la tarde, como ya anunciamos, llegó una excursión francesa, a bordo del paquebot "Gouverneur General Tirman"; procedía de Marsella. Dicha excursión, compuesta de 50 personas, ha sido organizada por la Asociación del Comercio Exterior de

Marsella. Viajan entre los excursionistas el senador francés M. Bosch con su Sra. y su presidente M. Lazán Diblond.

Ayer, visitaron la ciudad y alrededores; realizarán algunas excursiones para visitar Sóller y las cuevas del Drach y Manacor, saliendo mañana en el mismo buque que los trajo, para Marsella.

## BOLETIN RELIGIOSO

HOY, DIA 4  
Santos Francisco de Carraciolo y Saturnina, virgen. — I. P.  
La festividad del Corpus  
Se celebrará en la iglesia parroquial de San Miguel.

A las siete y media, Rosario, Novena del Sagrado Corazón de Jesús y solemne reserva del Santísimo.

MARTES, DIA 5  
Stos. Bonifacio, ob. y Florencio, mr.  
La festividad del Corpus  
Se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás.

A las diez, exposición mayor, Tercia y Misa solemne con sermón por el Rdo. Sr. D. Jaime Vallés Oliver, Vicario del Molinar.

La Exposición será continua durante todo el día.

A las siete y media de la tarde, después de los actos de coro, se cantará el Sagrado Trisagio, procesión, solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES  
En la iglesia de San Francisco, la Pía Unión y devotos de San Antonio de Padua dedican solemne novenario en su honor.

Se practicará por la mañana en las misas de seis y media y en la de siete y media.

Por la noche a las 7, rezo de la Corona, sermón por el Rdo. P. Fortián Puig, S. J., Novena solemne y reserva del Stmo.

En la iglesia de PP. Capuchinos empezará con gran solemnidad la novena del glorioso San Antonio de Padua.

Se practicará por la mañana, durante las misas de 7 y 8 y por la noche con gran solemnidad habrá sermón y escogidos cánticos.

VISITA  
A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

## TEATRALES

"LA PROTECTORA"  
"La Dolorosa" y "Las Campanadas"

Anoche en el teatro "La Protectora" se representó en función de beneficencia, la aplaudida zarzuela "La Dolorosa" a cargo de notables aficionados, que consiguieron un gran éxito.

Encarnó el protagonista la distinguida Srta. Carmen Bannasar, que después de sus triunfos en "Maruxa" y "Tosca" se había retraído. Su reaparición renovó sus laureles, obteniendo un clamoroso éxito en el famoso duo que después de un magnífico dueto natural tuvo que repetir tras prolongada ovación, durante la que fué obsequiada con hermosos ramos de flores.

En el citado duo compartió los aplausos el notable tenor Sr. Miguel Oliver, que ya en el conocido racconto que también tuvo que bisar, se había ganado muchos aplausos que continuaron prodigándole en toda su actuación.

Todos los demás cumplieron como verdaderos artistas, destacando la pareja cómica formada por la Srta. Carmen Martín y el Sr. Nemesio Marí que también repitieron, y el Sr. Miguel Pascual, que cantó con hermosa voz su romanza.

Todos fueron muy aplaudidos, compartiendo los aplausos el maestro Baratta, que dirigió con su reconocida pericia.

Terminó la velada con la antigua zarzuela "Las Campanadas", que fué igualmente celebrada y aplaudida.

"SALÓN MALLORCA"  
"El Divino Impaciente"

Hoy lunes, a las 6 y 9<sup>30</sup> tendrá lugar, conforme se ha anunciado, las dos únicas funciones a cargo de la Compañía del Teatro Romea de Barcelona, poniéndose en escena la celebrada obra de Pemán "El Divino Impaciente".

Muchos son ya los encargos que se han recibido y se van recibiendo para ambas funciones, aumentando el interés por momentos.

En dicha Compañía figuran algunos artistas ya conocidos y aplaudidos de

nuestro público. Entre ellos E. Victo- rera, Luis Echaide, Anita Tormo, y de primera actriz figura la simpática Ma- ría Luisa Montero.

La obra será presentada con toda propiedad de decorado y vestuario por lo cual el público de Palma podrá presenciar la hermosa obra de Pemán presentada con todo detalle.

Hoy la taquilla estará abierta de 3 a 10 de la noche.

## Las maniobras de la escuadra española

Los buques siguen anclados en la bahía. — Llegada y salida del "Lazaga". — Lo que nos dicen varios oficiales. — Los ejercicios preliminares. — El ataque y la defensa de Mallorca por los bandos rojo y azul, respectivamente

Siguen anclados en nuestra bahía los buques de guerra "Jaime I", "República", "Sánchez Barcaiztegui", "Alcalá Galiano" y "Almirante Ferrándiz" y el buque-algibe número 2, y amarrados en el puerto, además del remolcador "Ciclope", los seis submarinos de tipo "C" y el "B-6".

Ayer llegó a Palma el submarino buque-algibe 2, aprovisionó a varios de dichos buques de combustible.

Es esperado en Palma en submarino "B-5", procedente de la Base Naval de Cartagena, que forma parte del bando azul de la escuadra española, de maniobras en el Mediterráneo, en el triángulo comprendido entre Andalucía, las costas catalanas y Baleares.

Después de haber recorrido las bahías, calas y fondeaderos de la vecina isla de Menorca, llegó ayer, cerca del mediodía, el destructor "Lazaga"; desembarcaron algunos jefes y oficiales de la Escuela Superior de Guerra y Ejército, que, como dijimos anteriormente, habían embarcado en dicho buque. El "Lazaga" permaneció breve tiempo en la bahía de Palma, pues, una vez embarcados los antedichos jefes y oficiales, salió con rumbo a Valencia, de donde regresará, según nos dijeron, dentro de dos o tres días.

Con objeto de enterarnos ampliamente del desarrollo de las maniobras navales, estuvimos hablando ayer con varios oficiales de los buques de guerra anclados, quienes ante todo, nos clasificaron los barcos que han tomado y tomarán parte en dichas maniobras.

Escuadra o bando rojo, encargado de atacar la isla de Mallorca: cruceros "Libertad", "Miguel de Cervantes", "Almirante Cervera"; destructores "José Luis Díez" y "Lepanto".

Escuadra o bando azul, encargado de defender nuestras costas: acorazado "Jaime I"; crucero "República"; destructores "Alcalá Galiano", "Almirante Ferrándiz" y "Sánchez Barcaiztegui"; submarinos "C-1", "C-2", "C-3", "C-4", "C-5", "C-6", "B-5" y "B-6".

Los oficiales continuaron diciéndonos: —Los ejercicios preliminares, esenciales en toda clase de maniobras navales, que consisten en tiro de torpedos, dar remolque a buques hipotéticamente averiados, luchas de velocidades, etc. etc. ya se han dado por terminados; los empezamos el día 15 del próximo pasado mayo, y parece que han dado resultados satisfactorios. Ahora, y ésto es la prueba definitiva de las maniobras, los bandos rojo y azul van a entablar combate. El primero será el encargado de atacar Mallorca; a pesar de que tiene muy pocos buques (cinco en total), no disminuye por esto el peligro. Además, tampoco tiene submarinos, pues, los submarinos no son buques estrictamente de combate sino defensores ora de tierra, como en el caso de que tratamos, ora de mar, como sucedió con las flotillas de submarinos alemanes en el Mediterráneo y Atlántico durante la Gran Guerra.

Continuaron diciendo los oficiales que no tomarán parte en el supuesto táctico, diferentes buques, algunos, entre ellos el acorazado "España", por estar de reparaciones en Ferrol.

No se puede decir — se nos dijo — cual será el bando vencedor en esta prueba; en otras maniobras han vencido unas veces la escuadra atacante y otras la defensora. El ejercicio durará 48 horas y empezará el día 5 o el 6, pues aún no se ha fijado con exactitud; los buques del bando azul se irán reparando.

Continuaron diciendo los oficiales que no tomarán parte en el supuesto táctico, diferentes buques, algunos, entre ellos el acorazado "España", por estar de reparaciones en Ferrol.

No se puede decir — se nos dijo — cual será el bando vencedor en esta prueba; en otras maniobras han vencido unas veces la escuadra atacante y otras la defensora. El ejercicio durará 48 horas y empezará el día 5 o el 6, pues aún no se ha fijado con exactitud; los buques del bando azul se irán reparando.

Continuaron diciendo los oficiales que no tomarán parte en el supuesto táctico, diferentes buques, algunos, entre ellos el acorazado "España", por estar de reparaciones en Ferrol.

Continuaron diciendo los oficiales que no tomarán parte en el supuesto táctico, diferentes buques, algunos, entre ellos el acorazado "España", por estar de reparaciones en Ferrol.

Continuaron diciendo los oficiales que no tomarán parte en el supuesto táctico, diferentes buques, algunos, entre ellos el acorazado "España", por estar de reparaciones en Ferrol.

tiendo alrededor de la costa mallorquina.

Circulan en Palma rumores sobre si el desfile de los buques de guerra, que debe tener lugar el día 11, terminadas las maniobras, será a seis millas del Cabo Blanco, como el año 1933, o en la bahía de Alcudia: en los centros oficiales nada se sabía; sin embargo, a última hora se nos dijo que el desfile de la escuadra se efectuará a la altura de cabo Blanco, presenciándolo el Presidente de la República y el Ministro de Marina, y quizás también el de Guerra. El señor Alcalá Zamora vendrá a bordo del "Jaime I", acorazado que, una vez terminadas las maniobras, saldrá, probablemente, para Cartagena, para embarcar al jefe de Estado, regresando a toda marcha. No se sabe si el Presidente desembarcará o saldrá directamente para Menorca.

## NOTAS DE SOCIEDAD

Fallecimientos

Después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica, falleció, ayer, a la edad de 78 años, el señor don Miguel Covas Masot.

Por sus cualidades, se granjeaba el aprecio de los que le conocían, habiendo sido su muerte muy sentida.

R. I. P. A.

Reciban sus hijos, su hijo político el odontólogo don Santiago R. Colom y demás familia, nuestro pésame por tan sensible pérdida.

R. I. P. A.

Reciban sus hijos, su hijo político el odontólogo don Santiago R. Colom y demás familia, nuestro pésame por tan sensible pérdida.

El sábado falleció, en la Casa Provincial de Misericordia la Rda. Sor Antonia Oliveras Ruviriola, natural de Olot, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

R. I. P. A.  
La finada era muy apreciada por su modestia y perseverancia y vida ejemplar al socorro del necesitado.

Falleció a los 75 años de edad y 51 de vida religiosa, muchas de ellos de servicio en nuestro benéfico centro.

Por la tarde se efectuó el entierro que fué presidido por el Vicepresidente de la Diputación, señor Tuduri, los diputados señores Alomar y Mayans y el Director del establecimiento señor Rigo.

Reciban nuestro muy sentido pésame la familia de la difunta y la Rda. Comunidad de Hijas de la Caridad de San Vicente de Paúl.

Banquete

El sábado, en el Hotel Mediterráneo, se celebró el banquete anual de compañerismo que desde hace tres años vienen celebrando los antiguos alumnos del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta capital, que terminaron los estudios del Bachillerato el año 1922.

Asistieron al acto cerca de veinte y cinco comensales, desarrollándose en medio de un ambiente de franca camaradería, comentándose las anécdotas, incidencias y otros recuerdos de los felices años escolares, que siempre perduran a través de los años.

Terminada la comida el presidente de la comisión organizadora don Alfonso Barceló leyó las adhesiones recibidas de compañeros de diversos puntos de Mallorca y de la Península llenas de cordial afecto y buen humor uniéndose al simpático y emocionante acto de compañerismo.

También se leyó una composición alusiva al acto de M. Angel Colomar.

Los reuñidos acordaron dirigir por medio de la prensa un cariñoso saludo a todos los compañeros, ausentes donde quiera que se encuentren, que sin duda por ignorarlo no asistieron al acto, lo que hacemos gustosos.

Durante toda la tarde se prolongó la simpática reunión en la terraza del Hotel, renovando con ello una costumbre que antaño estuvo muy arraigada en Mallorca, de celebrar actos similares entre los antiguos alumnos del Bachillerato.

Boda

Se celebró el sábado en la capilla de San Alonso del Castillo de Bellver el enlace de la bella señorita Rafaela Quetglas Bergas con el joven funcionario provincial don José Colom Bestard, hijo de nuestro amigo don José, delineante de Obras públicas.

Los recién casados, a los que deseamos muchas felicidades, salieron para pasar los primeros días de su enlace en la finca "La Truyola" que la familia del contrayente posee en el término de Lloseta.

Enfermo

De Ibiza y con objeto de ingresar en la Clínica de Santa Catalina Thomás, de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros donde se someterá a delicado tratamiento, se encuentra en esta ciudad el M. I. Sr. don Antonio Macabich.

Le deseamos pronta mejoría y total restablecimiento.

De viaje  
Al objeto de asistir a la Asamblea Nacional de Veterinaria que se celebrará en Madrid, salió anteañoche, para Barcelona, el veterinario municipal don Luis Fiol.

También embarcaron el sábado, para la Ciudad Condal: los Marqueses de Don el caricaturista don José Costa Ferrer, doña María de Alós, don Enrique Roma, señores de Fontcuberta, don Camilo y don Ricardo Casas, don Francisco Gage, don Bartolomé Vaquer, don Jaime Calafell, don Fernando Alzina, don Bartolomé Bannasar, don Bernardo Jofre, don José Fabra y don Domingo Enríquez.

Procedentes de Barcelona, llegaron ayer, domingo, a bordo de la motonave correo "Ciudad de Barcelona", don José Plá y señora, don José Oriols, don Pablo Forcada, don Juan Manera, don Emilio Mira, don José Rocha, don Antonio Codina y don Juan Seguí.

Añoche, a bordo del vapor "Mallorca" embarcaron, para Valencia, don Luis Dupond, don Florencio Sánchez, don José Escuder, don Pablo Martínez, don Gerardo Gómez, don Guillermo Ortega, don Antonio Lago, don Pedro Leqra, don Edmundo Rodríguez, don Joaquín Romero y don Luis Serrano, teniente de Artillería.

Esta mañana ha llegado, procedente de Alicante y en el "Ciudad de Ibiza", el Secretario del Crédito Balear, señor don Antonio Salvá.

Ayer llegó, procedente de París, don Enrique Manera, Director-Gerente de la "Casa Schembri".

Ha llegado, procedente de Valencia, don Emilio Caballero, con objeto de pasar las vacaciones en Mallorca.

## EL TIEMPO

Datos facilitados por el Observatorio del Seminario Conciliar a las ocho de la mañana de hoy:

Barómetro inscriptor	754
Tendencia barométrica	descenso
Temperatura sombra	21°25
Temperatura exterior	22°00
Temperatura sombra máxima (durante las últimas 24 horas)	27°50
Temperatura sombra mínima (id. id.)	21°50
Temperatura al exterior máxima (id. id.)	35°00
Temperatura al exterior mínima (id. id.)	20°50
Humedad relativa	—
Dirección del viento	—
Intensidad del viento	calma
Estado del cielo	cierto: nimbos y cúmulos
Lluvia en litros por metro cuadrado (en 24 horas)	0

## TURISMO

El "Desirade"  
Ayer mañana llegó, procedente de Argel y en viaje de turismo por el Mediterráneo, el paquebot francés "Desirade".

En Palma desembarcaron 37 pasajeros, los cuales realizaron algunas excursiones por la isla.

El "Desirade" abandonó nuestra bahía a medianoche con rumbo a Marsella.

El "Monte Rosa"  
Procedente de Palermo, ha llegado esta mañana, cerca de las siete, el trasatlántico alemán "Monte Rosa".

Dicho buque realiza también un cruce-ro por el Mediterráneo.

Han desembarcado, de tránsito, 300 turistas, que han salido, en diferentes excursiones, para Porto-Cristo (Felanitx), Cuevas del Drach y Manacor y Sóller. Esta noche a las ocho, el "Monte Rosa" saldrá para Ceuta.

## Ayuntamiento de Palma

ANUNCIO: Queda abierta la cobranza en su período voluntario del 1 y 2 trimestres del arbitrio sobre Inquilinato correspondientes al 7.º Distrito del ejercicio en curso, la cual tendrá lugar en las Oficinas Municipales de este Excmo. Ayuntamiento (Ingresos y Pagos) los días que trascurren desde el día 4 de Junio al 15 de Julio próximo, ambos inclusive, advirtiendo que los contribuyentes que dejaren trascurrir el citado plazo sin satisfacer sus recibos incurrirán en apremio sin mas notificación ni requerimiento con el recargo del veinte por ciento por único grado, quedando este reducido al diez por ciento si la satisfacen desde el 16 al 26 de Julio ambos inclusive.

También se pone en conocimiento de los interesados, que todos los contribuyentes que satisfagan por adelantado toda la anualidad de dicho arbitrio obtendrán el cinco por ciento de descuento si efectúan durante el período comprendido entre el 4 de Junio al 3 de Julio próximo y horas de 12 a 13 en el Negociado de Ingresos y Pagos.

Lo que se anuncia para general conocimiento de los interesados. Palma 31 de Mayo de 1934. El Alcalde, Emilio Barder

## BALNEARIO BALEAR

SAN FRANCISCO  
DUCHAS A 0'50 PTAS.  
BAÑOS FRIOS Y CALIENTES DUCHAS

Higiene del cuerpo es salud



# PAGINA SOCIAL

## Los apóstoles de los obreros



El Papa ha recibido a una peregrinación de mil obreros italianos. Les ha hablado palabras de paz y ha puesto ante sus ojos el ejemplo maravilloso de trabajo de San Juan Bosco. Difícilmente podrá encontrarse hoy—aun prescindiendo de su cualidad de Pontífice—quien pueda dirigirse con mejor derecho a la masa trabajadora que Pío XI. El ha sido personalmente espléndido trabajador. Ha estudiado con serenidad la actualidad económica y ha descubierto claramente sus lastras y sus injusticias. Ha levantado la bandera de la redención del proletariado, clamando por una restauración del orden social que debe hacerse conforme a los dictados del derecho.

“El camino por donde se debe marchar, ha escrito en la “Cuadragésimo año”, está señalado por las presentes circunstancias. Como en otras épocas de la historia de la Iglesia, hemos de enfrentarnos con un mundo que, en gran parte, ha recaído en el paganismo. Si han de volver a Cristo esas clases de hombres, que le han negado es necesario escoger de entre ellos mismos y formar soldados auxiliares de la Iglesia que los conozcan bien y entiendan sus pensamientos y deseos y puedan penetrar en sus corazones, suavemente, con una caridad fraternal. Los primeros e inmediatos apóstoles de los obreros han de ser obreros: los apóstoles del mundo industrial y comercial, industriales y comerciales”.

Señalemos afirmaciones destacadas en estas palabras. La primera hace referencia al ambiente de paganismo en que vivimos, contra el cual hay que reaccionar. El es causa de la cual ha nacido con la metalización de la gran industria la grande injusticia del régimen económico señalada con palabras aceradas por el mismo Pontífice al comienzo de su Encíclica.

La segunda, la orientación franca de la propaganda social cristiana, que da a los mismos obreros una intervención decisiva en los trabajos de apostolado cristiano.

Este último extremo plantea la cuestión de la formación de esos propagandistas. Si la sindicación cristiana hubiera de llegar a hacer sentir su fuerza, más que por el número de sus afiliados por su acierto en las soluciones de los problemas del trabajo, preciso sería que llegase hasta la gran masa esta labor de formación.

Conocemos las dificultades y los laudables esfuerzos que se han hecho, hasta ahora, entre nosotros y fuera de nuestro país, para solucionarlas. Esto no quiere significar otra cosa sino que la labor es ardua y que no es obra de un día el triunfar en el empeño. Pero aquí podríamos aplicar las palabras que, a propósito de la A. C., dijo el Papa en la Encíclica a los católicos mejicanos: “Sabemos que no siempre se obtienen los frutos deseados rápidamente, pero sabemos que esto es necesario y más eficaz que cualquier otra manera de proceder”.

La consigna nos la ha dado el mismo Pontífice: “Los primeros e inmediatos apóstoles de los obreros han de ser obreros”. Y el momento es singularmente oportuno. Las masas trabajadoras, tras del fracaso político del socialismo se sienten desamparadas en sus propias organizaciones y fácilmente acudirán a la sociedades que mantuvieran enhiesto el lema cristiano de Justicia y Caridad.

Por lo que mira a Mallorca, la voz de Su Santidad, ha tenido ya su eco. El primer Certamen Social que Acción Obrera acaba de celebrar es una prueba de que la semilla lanzada comienza a echar raíces.

### CENTRO DE ACCIÓN OBRERA

## Primer Certamen de Estudios Sociales

Celebró ayer el Centro de Acción Obrera, establecido en la calle de Zavellá, de esta ciudad, su primer Certamen de Estudios Sociales, cuya memoria leída por su Secretario, don Sebastián Caldentey Cantalops, reproducimos a continuación:

Respetable Presidencia  
Estimados compañeros.

Cumpleme, ante todo, decir dos palabras sobre las causas que motivaron la convocatoria del Certamen que estamos celebrando.

Convencido este Centro de Acción Obrera de que la propaganda y acción sindical entre obreros debe ser ejercida por obreros convenientemente capacitados, organizó a principios del año en curso un Cursillo Social Obrero cuya dirección fué confiada al Rdo. D. Bartolomé Quetglas, Pbro. Vicesecretario de este C. A. O.

Las lecciones sobre doctrinas sociales y sobre legislación del trabajo se explicaron durante seis domingos, dándose dos horas de lección por la mañana y dos por la tarde. Además de las lecciones explanadas por el Sr. Director del Cursillo, dieron conferencias a los cursillistas, los Rdos. D. Bartolomé Juan, D. Jaime Puig, D. Francisco Fluxá, D. Jorge Company y el Sr. D. Gabriel Cortés. A este cursillo asistieron 26 alumnos, de los cuales 5 eran de Palma, 3 de Sóller, 4 de Esporlas, 4 de Alaró, 1 de Santanyí, 5 de Artá y 4 de Buñola.

Fruto de este Cursillo fué la constitución de la Federación Profesional de Acción Obrera, cuyo ideario y programa se repartirá hoy a los concurrentes a este acto. Actualmente integran esta Federación Sindicatos de Palma, Alaró, Sóller, Esporlas, Manacor y Artá. Fruto también del citado Cursillo fué la constitución de un modesto Secretariado Social, o sea una oficina que, abierta todos los días de siete a ocho y media de la tarde, responde a consultas de legislación social y de bases de trabajo de los Jurados Mixtos, redacta demandas a los Jurados Mixtos y demás organismos de Trabajo, como también tramita asuntos relacionados con los seguros sociales. Hasta la actualidad el Secretariado ha intervenido principalmente en asuntos de obreros de pueblos, si bien no han faltado bastantes obreros de Palma que han requerido sus servicios.

En el transcurso del Cursillo, notó el Director del mismo que varios alumnos, obreros manuales, no sólo redactaban correctamente, sino que daban muestras de inteligencia no vulgar y capacidad no común para el estudio, y en vista de ello, propuso la idea de convocar un Certamen de Estudios Sociales para obreros.

El nuevo Consejo Permanente de este Centro de Acción Obrera, que me honro en presidir, acogió con entusiasmo la iniciativa de la Dirección del Cursillo; se envió la convocatoria a los interesados; correspondieron éstos, más de lo que se podía prever, dado que todos los obreros eran manuales, y en vista del éxito del Certamen, previo el consejo de personas solventes, hemos organizado este acto con el fin de animar a los obreros a capacitarse para obrar la restauración del orden social conforme a la doctrina contenida en la Encíclica “Cuadragésimo Año” de Pío XI.

Al primer Certamen de Estudios Sociales se han presentado diez trabajos: 1 sobre el Liberalismo Económico; 2 sobre el Paro Forzoso; 3 sobre Asociaciones Profesionales; 4 sobre la situación del obrero del campo y 1 sobre la doctrina social de la Iglesia.

Han sido elegidos para formar el tribunal examinador del Certamen, el Sr. D. Bartolomé Fons, diputado a Cortes; el Rdo. P. Pedro J. Cerdá, religioso franciscano, sociólogo distinguido; don Gabriel Cortés, ilustrado concejal de nuestro Ayuntamiento; don Andrés Buares, distinguido conferenciante de Acción Social Católica; y el Rdo. D. Bartolomé Quetglas.

He aquí el dictamen del Tribunal examinador.

#### Primer premio.

El mejor trabajo presentado es el que lleva por lema: ¡Vivan los Sindicatos de Acción Obrera! que trata del Paro Forzoso. Sienta que el problema del paro es de suma gravedad y la necesidad de que los gobernantes busquen soluciones eficaces y urgentes. Pinta los horrores de una familia cuyo jefe no encuentra trabajo y cita estadísticas. Dice que no es causa del paro la racionalización de la industria, tampoco lo es el aumento de la población obrera y campesina; la causa — dice — está en la acumulación del capital en pocas manos.

Estudia los remedios simplistas: obras públicas, reducción de jornada, seguro del paro, baja de salarios y aumento en el rendimiento de trabajo y termina abogando por la desaparición del egoísmo y el retorno a la vida e instituciones sociales.

El trabajo que nos ocupa está muy

bien orientado y acusa un hondo estudio del tema; en la primera parte abundan ideas nuevas e interesantes. Por eso el Tribunal lo considera acreedor a un primer premio que le otorga con sumo gusto.

#### Segundo premio

2) El segundo trabajo, en mérito de los presentados es el que versa sobre el Liberalismo Económico y que lleva por lema: “Homo homini lupus: Dice su autor que la absoluta libertad del trabajo, postulado de la escuela económica liberal”, lleva consigo el terrible cortejo de opresión y explotación del débil por el fuerte y de lucha a muerte entre todos”. Afirma que “la actual situación social tan enmarañada y emponzoñada es obra total del liberalismo económico...” y que sobre todo en el campo y en el trabajo a domicilio, pese a todas las leyes sociales y acuerdos de los Jurados Mixtos subsisten salarios de hambre y jornadas excesivas. Cita textos de las Encíclicas en que se formula la verdadera doctrina sobre el particular, frente al liberalismo y estatismo y exhorta a la divulgación de las Encíclicas Sociales y a la constitución de Sindicatos profesionales con lo que se lograría aplastar el capitalismo sin entrañas y al comunismo bajo todos sus aspectos y disfraces.

Este trabajo está muy bien redactado con orden y plan; tiene rasgos fuertes, pero certeros; el autor ha bebido en buenas fuentes, desarrolla debidamente la doctrina objeto del trabajo por lo que se le adjudica el segundo premio.

#### Accésits:

3) El trabajo que lleva por lema “Hacia la restauración del orden social” que habla del malestar social, del abandono intelectual y moral en que se encuentra la clase trabajadora apunta como uno de los remedios la constitución de Sindicatos Profesionales, círculos de estudios, cooperativas y mutualidades. Insiste en la necesidad de que los Sindicatos cuiden primariamente en cumplir su fin profesional. Cita el ejemplo de Bélgica, y exhorta a seguir el ejemplo de la nación modelo en organizaciones sociales.

Es este un trabajo muy bien escrito, de sana orientación y de apreciaciones rectas.

#### Se le concede Accessit.

4) El trabajo que lleva por lema: “Sindicatos Profesionales” habla de las ventajas de la unión; describe las características de un buen Sindicato. Dice que “es necesario que se dejen las asociaciones marxistas que tan fatales han sido para la humanidad y que se funden Sindicatos inspirados en las doctrinas de la Iglesia y que deben ser puramente profesionales y autónomos, apolíticos y sin ingerencias extrañas, pues muchas veces esos que se dicen ser los redentores del obrero prometen el oro y el moro, cosa que saben muy bien que no han de cumplir por ser imposible; y finalmente cita las ventajas que obtendrían los obreros fundando Sindicatos profesionales. Se le otorga Accessit.

5) El trabajo que lleva por lema “Aún hay parados” describe los horrores del paro y señala como remedios, el prohibir el trabajo a los obreros ancianos, la asistencia obligatoria de la escuela a los niños menores de 16 años y la prohibición del trabajo a las esposas de los obreros previamente implantado el salario familiar; y finalmente ataca al socialismo diciendo “que el socialismo es la causa principal de los parados ya que siembra el pánico entre el capital”. Se le adjudica Accessit.

6) El trabajo que lleva por lema: “Paro forzoso” acusa como parte principal de esta enfermedad a los capitalistas, comerciantes y gobiernos por haberse apartado de la ley social cristiana y señala como remedios el prohibir el trabajo a los menores de 16 años y a las mujeres casadas; aboga por el retiro

obrero a los 60 años pero con una pensión del 75 por 100 del jornal que ganaba el obrero; señala la necesidad de formación del obrero a fin de crear cooperativas profesionales y suprimir los intermediarios; ataca al capitalismo y demuestra la necesidad del control. Se le concede también Accessit.

7) El trabajo que lleva por lema: “Estudio y trabajo” trata de la situación de los trabajadores del campo que es dice generalmente mala y desgraciada; señala como causa la escasa cultura social. Critica el abuso del empleo de los niños en la agricultura y el que los obreros hayan de dormir en los pajares sin limpieza ni comodidad. Se le otorga también Accessit.

#### Menciones Honoríficas

Se concede Mención Honorífica a los trabajos que llevan por lema:

8) “Viva la Iglesia”, que demuestra que la Iglesia es la redentora del obrero.

9) “Isidro”, que trata del obrero del campo y

10) “Victoria”, que trata de las Asociaciones profesionales.

En cuanto a los trabajos “Isidro” y “Victoria” el Tribunal con mucho sentimiento ha notado la colaboración de otras personas, que desgraciadamente les han quitado toda la originalidad que tenían; y referente al que se titula “Viva la Iglesia” ha notado muy buena voluntad para el autor, pero falta de conocimientos.

Finalmente: Sólo me resta dar las gracias a la Asociación de “Amigos de Correo de Mallorca” por haber ofrecido el primer premio así como también a las entidades y personas que con sus donativos han ayudado a la celebración de este acto; dar una efusiva felicitación a los compañeros laureados, dar las gracias a la señorita compañera Alcover por su bello y oportuno parlamento, a los distinguidos e ilustrados señores que han constituido el Tribunal examinador y a cuantos han aportado su apoyo moral y material a la celebración de este acto.

He dicho.

## MOVIMIENTO SOCIAL OBRERO

En el mes de abril último, la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo, ha recibido 109 notificaciones de accidentes, correspondiendo 57 a accidentes mortales y 52 a accidentes que han producido incapacidades permanentes para el trabajo.

De los accidentes referidos corresponden, uno a patrono no asegurado, 42 a patronos asegurados en la Caja Nacional, 37 a asegurados en Mutualidades y 29 a asegurados en Compañías mercantiles. Las víctimas de accidentes fueron todas españolas.

Los expedientes resueltos positivamente fueron 107. De ellos 63 de muerte, importando los capitales 947.110'25 pesetas y las rentas anuales 94.014'22 pesetas, de las que son beneficiarios pensionistas 201 personas.

Las incapacidades permanentes parciales resueltas durante abril fueron 31, con un importe de 329.119'83 pesetas; las permanentes totales para la profesión 10, con un importe de 186.575'33 pesetas y las permanentes absolutas para todo trabajo 3, con un importe de 118.246'45 pesetas.

El importe total de las rentas anuales constituidas hasta la fecha asciende a 723.242'93 pesetas y los beneficiarios de las mismas son 1.577.

El promedio actual de coste de las rentas para los derechohabientes de fallecidos es de 15.021'87 pesetas. La de mayor coste ascendió a 64.161'28 pesetas y la de menor coste a 401'82 pesetas. Por indemnizaciones de sepelio se han satisfecho 9.800'00 pesetas. En las rentas por incapacidad permanente los promedios son: permanente parcial 10.721'86 pesetas; permanente total 17.861'60 pesetas y permanente absoluta 27.633'50 pesetas.

Organizado por la Federación de Sindi-

catos Católicos y para conmemorar el aniversario de las Encíclicas sociales, se ha celebrado un mitin de afirmación sindical en Burgos.

Tomaron parte en el mismo, además del directivo del Sindicato de Banca Comercio, señor Ortega — que hizo la presentación de los oradores — y el de Sindicatos Católicos, señor Péssecretario de la Confederación Naciona- rez Sommer — que desarrolló una exposición de conjunto de las doctrinas de la Iglesia en el campo social, — el obrero rastrellador, alumno del Instituto Social Obrero, José M. Adsuar Marco, el cual habló de los principios fundamentales de la Sindicación cristiana, y el secretario de dicha institución, señor Cerro Corrochaño, que hizo el resumen.

Por la tarde, y en los locales del Círculo Obrero, hubo un segundo acto, en el que tomaron parte los mismos oradores y otros de la localidad.

En el Cine Mutualidades, de Oviedo, totalmente ocupado, se ha celebrado la sesión de clausura del Curso de Estudios sociales. Habló en primer lugar el alumno del curso Juan Cantell. El señor Sendin trató después de la necesidad de fomentar la defensa de los derechos profesionales y a continuación el diputado Padre Gafo hizo uso de la palabra para decir que es necesario fundar en España centros sociales de obreros. Por último, hizo el resumen del acto el Provisor de la diócesis. Los oradores fueron muy aplaudidos.

En el Círculo Católico Obrero de Zamora se ha celebrado la segunda asamblea general de la Federación provincial de sindicatos obreros católicos.

La asamblea dió comienzo con una conferencia del consiliario don Atilano del Bosque y a continuación el profesor del Seminario, don Antonio Alonso, trató de las relaciones entre patronos y obreros.

Por la tarde pronunciaron unas conferencias los señores del Bosque y Nieto, y se discutieron a continuación las ocho ponencias sobre asuntos económico-sociales. El profesor de la Escuela Normal, señor Alvarez, habló acerca de la participación de los obreros en los beneficios.

También se ha celebrado un mitin de afirmación católico-obrera. Disertaron el presidente del Sindicato Agrícola y los alumnos del I. S. O., señores Alamo y Pérez Liébana. Dió una conferencia el ingeniero don Luis Caballero Rodas, acerca de “Las cuestiones obreras campesinas y las parcelaciones”. El Obispo de la diócesis, doctor Arce, clausuró la asamblea en medio de gran entusiasmo.

En el salón Ideal de Gijón, y como clausura del curso de Estudios Sociales, se celebró un mitin, en el que intervinieron los obreros José Mari Tristán González, tranviario de Avilés; Abelardo Velasco Morán, minero de Morreda, y Mariano Cantalpietra, linotipista, de Oviedo, todos ellos alumnos de dicho curso y a los que presentó el secretario del Centro de Propagandistas de Gijón, don Ramón Junquera.

En los Sindicatos Femeninos Católicos, de Madrid, ha pronunciado una conferencia sobre el tema “El propagandista sindical” el obrero linotipista y alumno del Instituto Social Obrero, don Eligio Gómez Ríos. Esta conferencia es la primera de un cursillo de cuatro, que en días próximos desarrollarán los propagandistas del I. S. O. Las tres restantes versarán sobre: “Normas generales de propaganda”, “Lo que no es un Sindicato cristiano” y “Lo que es un Sindicato cristiano”.

Calentadores para baño  
las mejores calidades

CASA BUADES S. A.

(Entré Singer y Tous)

Plaza Cort 32 y 33 Tel. 2140

## LICEO RIPOLL

### LA RESIDENCIA DEL ESTUDIANTE

El próximo mes de Junio empezará el CURSILLO DE VERANO para los que deben examinarse en la convocatoria de Septiembre.

Igualmente empezará un CURSILLO ESPECIAL de preparación para las oposiciones a ingreso en el Grado Profesional del Magisterio Primario.

Como prueba de la intensidad con que el Liceo Ripoll organiza todas sus preparaciones, basta consignar el hecho de que en los exámenes de alumnos oficiales lleva obtenidos (hasta el día 28 de Mayo) los siguientes resultados:

Matriculas honor	4
Sobresalientes	8
Notables	5 lo que representa
Aprobados	60
Papeletas en blanco	9 el 90 % de aprobados

Tan halagüeño resultado complementa el que se obtuvo en los últimos “Cursillos” para el ingreso en el Magisterio Nacional, pues obtuvo

23 plazas de ellas los números 2, 5 y 9 en un Tribunal y los 4, 6, 7, 8 y 9 en el otro

Pensionistas 80 pesetas mensuales

Medio-pensionistas 30 pesetas mensuales

Tiene establecido Pensionado para señoritas en pabellones especiales

EDIFICIO PROPIEDAD CONSTRUIDO EX-PROFESO

Calle Margarita Caimari. — Palma de Mallorca

UN EVENTUAL SINIESTRO PUEDE OCASIONAR VUESTRA RUINA!

“MINIMAX,”

Máxima garantía

Aparato y carga de desde 25 pesetas  
Instrucciones: Jaime II, 68, Palma  
EXCLUSIVA PARA BALEARES

A los que nos envían  
notas e informaciones

Publicándose este periódico al medio día, rogamos a las entidades y particulares que nos envían notas e informaciones par su publicación, lo hagan la tarde anterior, antes de las siete, siempre que ello sea posible, a fin de facilitar la composición de originales.



# INFORMACION TELEGRAFICA

## Desde Madrid

Ayer se reunieron los Ministros para tratar de las normas a seguir en la recolección de la cosecha.

El Ministro de Agricultura cree que con las medidas adoptadas se evitará el planteamiento de la huelga de campesinos.

El defensor del capitán Rojas interpone recurso por quebrantamiento de forma y de la ley. Insiste en que la responsabilidad corresponde a Azaña y Casares Quiroga.

En Sevilla cinco pistoleros se apoderan de 10.823 pesetas en las oficinas de la Tabacalera.

## La anunciada huelga de campesinos

Madrid, 3 (1'00)

### REUNION MINISTERIAL

Ayer, al mediodía se reunieron en la Presidencia los ministros del Trabajo, Agricultura y Gobernación con el Jefe del Gobierno, señor Samper.

La reunión duró hora y media, y a la salida el señor Estadella dijo que se facilitaría una nota conteniendo los acuerdos adoptados sobre la anunciada huelga de campesinos.

El ministro de Agricultura dijo que se trataba de una orden ministerial examinada a conjurar la anunciada huelga.

El señor Samper facilitó la nota anunciada, que dice:

"El Presidente del Consejo celebró esta mañana una reunión con varios ministros, para tratar de las normas referentes a la recolección de la próxima cosecha.

Se ha tenido en cuenta el decreto que declara servicio público nacional la recolección, así como el artículo sexto del decreto dictado por el ministro de la Gobernación imponiendo determinadas obligaciones a los campesinos.

Se ha acordado fijar reglas para conjurar el paro obrero en las localidades en que se produzca por la actitud de los patronos, inspirada en motivos de orden político o social, coordinándose los derechos de los patronos y de los obreros con el interés público. Estas reglas, que afectan principalmente a la admisión de obreros inscritos en el registro, de cada localidad, serán desmenuadas por el departamento del Trabajo mediante una ordenación social que facilitará el mismo.

### LO QUE DICE SALAZAR ALONSO

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas dijo que las noticias que había recibido de los gobernadores civiles acusaban tranquilidad, diciendo que en algunos sitios, habían comenzado ya las tareas de recolección de las cosechas.

### LOS SOCIALISTAS VISITAN AL MINISTRO DE AGRICULTURA

El ministro de Agricultura al recibir hoy a los periodistas en su departamento esta mañana en la Presidencia.

Añadió que había recibido la visita del presidente de la U. G. T., Anastasio de Gracia, y al representante de la Unión de Trabajadores de la Tierra, Avanza, a los que dió cuenta del resultado de la reunión.

El ministro se mostró optimista, creyendo que no se plantaría la huelga general de trabajadores del campo, pues habiendo una espléndida cosecha, habrá trabajo para todos; estima que los campesinos encontrarán garantías para el cumplimiento de las bases de trabajo y que, por lo tanto, no irán al paro.

### LA ORDEN MINISTERIAL

He aquí la nota facilitada en el Ministerio de Trabajo, con la fórmula encaminada a resolver la huelga campesina:

"Las comisiones inspectoras de las oficinas de colocación obrera se constituirán inmediatamente o se completarán las que no lo estén.

Los nombramientos los hará el Delegado del Trabajo pudiendo el Ministro dejarlos sin efecto o modificarlos.

La presidencia de los Registros de colocación recaerá en el Alcalde, pero el Delegado podrá designar otro Presidente.

Las reclamaciones en último término las resolverá el Ministro.

Los Jurados Mixtos rurales podrán designar un vocal patrono y un obrero para auxiliar a los Vocales de la Comisión de Registros teniendo la facultad de vigilar el cumplimiento de la legislación y bases.

Los Delegados del Trabajo resolverán los expedientes de sanciones.

En los Registros se inscribirán obligatoriamente todos los obreros que demanden trabajo, acudiendo obligatoriamente todos los patronos para la contratación.

Los obreros tienen libertad para tras-

ladarse a cualquier población en busca de trabajo.

Los patronos elegirán sin restricción. En las localidades durante la recolección de la cosecha en que existan notoriamente situaciones de paro motivado por la privación deliberada de trabajo a determinados sectores de obreros por razones políticas o sindicales, el Delegado del Trabajo declarará transitoriamente obligatoria para los patronos la admisión de determinado número de inscritos en el Registro teniendo en cuenta la especialización, sin exceder de la obligatoriedad del 50 por 100 de los obreros contratados por cada patrono pudiendo el Ministro modificar la extensión de dichas medidas.

### DECLARACIONES DEL MINISTRO DE AGRICULTURA

El recibir a los periodistas el Ministro de Agricultura, dijo que confiaba que la actitud del Gobierno evitará el conflicto.

Como verán ustedes, añadió, en el orden ministerial hay dos puntos importantes: El primero de constituir comisiones inspectoras y registros de colocación, estableciendo el registro obligatorio de los obreros que pidan trabajo y la obligación patronal de acudir a dichos registros de contratación.

El otro punto se refiere al paro obrero motivado por la actitud de determinados patronos que se resisten a contratar ciertos trabajadores por sus ideas políticas, para combatir esto, los delegados podrán decretar la obligación en que se encuentran los patronos de tomar un contingente de obreros mientras no exceda del cincuenta por ciento de la cifra total a contratar.

Aparte de esta orden ministerial, el espíritu que anima al Gobierno es de facilitar, imponiendo si preciso fuera su autoridad, el acuerdo equitativo entre patronos y obreros.

### UNA NOTA DE LA PATRONAL AGRARIA

La Federación Patronal Agraria, ha publicado una nota en la que dice que ante las noticias publicadas por la Prensa, respecto al posible criterio del Gobierno en orden a aplicar con carácter obligatorio la colocación de obreros, el Consejo directivo de la Confederación española patronal Agrícola tiene que expresar su preocupación ante el temor de que el loable deseo de haber abortar la huelga que nació muerta lleve al Poder público a la adopción de medidas para el conflicto que creen otros, ya que, tal vez, llegaría a ser imposible, por antieconómica, la recolección.

La Confederación siente este criterio ya que los obreros de verdad han rechazado la política de los socialistas, y están dispuestos a trabajar con vistas a que no se pierda la cosecha, que, aun cuando por los recientes calores y la falta de lluvia no es tan espléndida como se afirma, puede satisfacer la economía agraria.

## ACTUALIDAD POLITICA

Madrid 3 (1'00)

### REGRESO DE ALCALA ZAMORA

Mañana es esperado, procedente de Priego, el Presidente de la República.

### DECLARACIONES DEL SUBSECRETARIO DE GOBERNACION

Esta madrugada el subsecretario de la Gobernación manifestó que el señor Salazar Alonso marchó a Toledo a primera hora de la noche para asistir a la función que se celebraba en el Teatro Rojas en honor de los comisionados de Toledo (Ohio).

Añadió que comunicaban de Valladolid que el sud-expreso tuvo que detenerse entre las estaciones de Gomeznarro y Medina, a causa del descarrilamiento de un furgón.

El Gobernador de Burgos comunicó que no llegó a plantearse la anunciada huelga en Miranda.

El jefe de la estación de Espeluy informa al Gobernador de Jaén, haber estallado una granada que transportaba el tren en una caja militar; de un vagón a otro se produjo un incendio que destruyó a dicho vagón y otros siete con mercancías.

Media hora después se pudo sofocar el incendio sin desgracias.

## DE PROVINCIAS

ALICANTE

Importante acto de propaganda derechista

Alicante. — El día 17 del corriente, la Derecha Regional Agraria celebrará un importante acto de propaganda hablando los señores Gil Robles, Lucía, Salmón y Valiente.

BADAJOZ

### Conflicto solucionado

Badajoz. — En Olivenza se ha resuelto el conflicto de la huelga de campesinos.

También en Higuera Vergas han trabajado numerosas cuadrillas.

CADIZ

El defensor del capitán Rojas interpone recurso de casación

Cádiz. — El defensor del Capitán Rojas ha presentado un escrito interponiendo recurso de casación por quebrantamiento de forma y anunciando otro por quebrantamiento de la ley en la sentencia dictada.

Insistió el señor Prado Reina en que la responsabilidad es de Azaña y Casares.

### La huelga de campesinos

Cádiz. — El Gobernador confía que no se llegará a la huelga de campesinos por haberse aprobado las bases de trabajo de acuerdo con los obreros de todos los sindicatos de la Provincia.

CIUDAD REAL

### Efectos de un rayo

Ciudad Real. — En una finca del pueblo de Membrilla, lindante con el camino de Sta. María, cuando se hallaba el gañán Pablo Muñoz labrando la misma, descargó una formidable tormenta, acompañada de algunas chispas eléctricas. Una de éstas alcanzó a la yunta de mulas que conducía, a las cuales dejó muertas en el acto, hiriendo también al Pablo, de poca importancia.

CORUÑA

### Accidente automovilista

Coruña. — En el término de Torrelodones volcó un auto resultando gravísimo el estudiante Vicente Salamanca del Valle de 18 años y tres heridos más de pronóstico reservado.

MALAGA

### Heridos al capotar una avioneta

Málaga. — En el campo de Rompedizo efectuaba prácticas una avioneta tripulada por Pedro Pérez del Pulgar y Ricardo Puche García.

El aparato capotó y chocó contra el suelo. Los aviadores fueron asistidos en la Casa de socorro.

### Supresión de una línea férrea

Málaga. — Se ha celebrado una Asamblea de los obreros de los ferrocarriles sub-urbanos acordando gestionar cerca del Gobierno que no se cierre la línea férrea de San Julián a Fuengirol.

El ministro de Obras públicas ha escrito al alcalde que ha sido aplazado por un mes la supresión de dicha línea.

OVIEDO

### Periodista en libertad

Oviedo. — El Tribunal de Urgencia ha juzgado a Javier Bueno, Director del diario socialista "Avance" por injurias a las autoridades.

El fiscal retiró la acusación. Los diputados Veneranda García y Amador Fernández se declararon autores de dichos artículos.

SAN SEBASTIAN

### Clausura de un Congreso

San Sebastián. — En el museo de San Telmo se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso Internacional Lingüístico, que comenzó en Burdeos. Han participado en el mismo ciento cincuenta congresistas.

Se les ofreció un vino de honor y después de almorzar subieron al monte Igueldu. Esta tarde, a las cuatro, emprenden una excursión a San Juan de Luz.

SEVILLA

### Atraco en las oficinas de la Arrendataria

Sevilla. — Este mediodía se ha cometido un atraco en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos, instaladas en el Patio de Banderas, junto al Alcázar.

Se presentaron cinco pistoleros, obligando cuatro de ellos al personal a penetrar en un patio, mientras el quinto guardaba la puerta. Seguidamente entraron en el despacho del representante de la Tabacalera, que se hallaba con el cajero, obligándole a abrir la caja y apoderándose de 10.823 pesetas.

Del cajón de una mesa se llevaron unas pistolas y alguna cantidad en plata.

Los atracadores no se apercibieron de que encima de la mesa del representante y cubiertas por unos papeles, había mil quinientas pesetas en billetes.

Huyeron por el barrio de Santa Cruz, perseguidos por varios empleados y una guardia municipal, a todos los cuales mantuvieron a regular distancia con las pistolas, lo que les permitió desaparecer.

Acudió después la policía, dando una batida y deteniendo a un sospechoso, al que se le ocupó una cantidad de dinero.

El Gobernador ha confirmado que ha sido detenido uno de los supuestos autores del atraco esperando que por su declaración serán capturados los demás autores y cómplices.

Reiteró su propósito de actuar con energía y serenidad ante estos hechos delictivos.

Los campesinos retiran los oficios de huelga

Sevilla. — Hablando el gobernador con los periodistas acerca de la huelga de campesinos, dijo que las impresiones eran optimistas, hasta el punto de que habían retirado los oficios de huelga en diversas localidades.

TOLEDO

Los representantes de Toledo de Ohio

Toledo. — El Embajador de los Estados Unidos y los comisionados del Toledo americano estuvieron esta mañana en la diputación, donde se les obsequió con un "lunch". Durante el acto dos bandas de música dieron un concierto.

A mediodía se descubrió la lápida de cerámica que da el nombre de Toledo de Ohio a la calle de Belén. Pronunciaron discursos los alcaldes del Toledo español y del Toledo americano, abogando por el estrechamiento de las relaciones entre España y los Estados Unidos. La banda de la Academia de Infantería interpretó el himno norteamericano y el dedicado al Toledo de Ohio.

El embajador y los comisionados se trasladaron después al ayuntamiento, donde se celebró un banquete oficial en su honor.

El Alcalde del Toledo de Ohio ha manifestado que aquel ayuntamiento acordará dedicar al Toledo español una de las calles más importantes de aquella capital.

Es esperado el Ministro de la Gobernación que viene a esta población para asistir a la función de honor que se celebrará en el Teatro Rojas.

VALENCIA

### Atraco en una armería

Valencia. — Varios individuos se presentaron en la armería de la calle de Jativa y amenazaron con pistolas a la sirvienta se apoderaron de tres mil pesetas y una colección de monedas de oro. Los atracadores desaparecieron por una galería interior del establecimien-

to que comunica con una casa colindante.

Llegada del Ministro de Justicia Valencia. — De paso para Castellón, ha estado esta mañana en Valencia el Ministro de Justicia, señor Cantos, que ha almorzado en el Club Náutico.

## NOTICIAS VARIAS

Madrid, 3 (1'00)

### (LAS BODAS DE PLATA DE LA BANDA MUNICIPAL

Ayer se celebró un banquete-homenaje para conmemorar el 25 aniversario de la creación de la Banda Municipal.

El alcalde pronunció un discurso exponiendo los conocidos méritos de la banda y anunciando que próximamente nombrase al maestro Villa hijo predilecto de Madrid.

Este contestó agradeciendo el homenaje y las bases bandatorias del Alcalde.

### HOMENAJE A LOS JUGADORES ESPAÑOLES

"La Voz" ha encabezado una suscripción destinada a obsequiar con medallas de oro a cada uno de los jugadores que tan brillantemente lucharon en el campo de Florencia contra el equipo y el público italiano.

La idea ha sido acogida con entusiasmo.

### SUBASTA DE "EL SOL" Y "LA VOZ"

El periódico "La Voz" publica un edicto judicial fijando el día 15 del corriente para la venta en pública subasta de los periódicos "El Sol" y "La Voz", con sus talleres, maquinarias y mobiliario.

El periódico explica el edicto, diciendo que es consecuencia del largo pleito suscitado por diferencias de criterio entre los dos grupos de accionistas del periódico "El Sol".

### EXPLOSION DE UN PETARDO

En la cerrajería de la calle de Embajadores, número 88, estalló anoche un petardo, sin que, por fortuna, ocasionara daños.

### AGRESION

Un grupo de individuos apedreó una tienda de industrias eléctricas establecida en la calle del Barquillo, rompiendo las lunas de los escaparates.

Se practicó una detención.

# Desde Barcelona

## SIGUEN LOS INCENDIOS DE TRANVIAS

El sábado por la noche, a las nueve y media, en la calle de Tamarit, del Párralelo, dos desconocidos se subieron a un tranvía obligando, pistola en mano, al conductor y cobrador a apearse del coche, que incendiaron seguidamente con una botella de líquido inflamable.

El coche sufrió grandísimos desperfectos.

## HUELGA EN PUERTA

Los obreros mineros de Salient han presentado a la empresa de las minas de potasa unas nuevas bases de trabajo y en el caso de no ser aceptadas han anunciado la huelga, presentando el oficio correspondiente, que tendrá valor en el plazo legal.

## LOS MINISTROS DE OBRAS PUBLICAS E INDUSTRIA Y COMERCIO EN BARCELONA. — INAUGURACION DE LA FERIA DE MUESTRAS

Procedentes de Madrid, llegaron esta mañana los ministros señores Guerra del Río e Iranzo, el primero acompañado de su esposa.

Les rindió honores una compañía de Infantería con bandera y música.

Los ministros han llegado con objeto de asistir y presidir la inauguración de la Feria Internacional de Muestras, acto que se efectúa esta tarde, a las cinco, con gran solemnidad, presidido

por el ministro de Industria y Comercio, asistiendo el Ayuntamiento y la Generalidad, en corporación y las autoridades catalanas.

## DESTROZAN UNA CRUZ Y SE LA LLEVAN EN UN CARRO

Dicen de Llorenç del Panadés que unos cuantos concejales de aquel pueblo se presentaron en la escuela donde quitaron una cruz que allí estaba colocada, costeada por inscripción popular, destrozándola y llevándose luego los trozos en un carro al almacén municipal.

## LA HUELGA DE LOS CONTRAMAESTROS DE "EL RADIUM", SIGUE IGUAL

El trabajo en las fábricas de la industria textil va disminuyendo lentamente, por lo que cada día es mayor el número de obreros de dicha industria en huelga forzosa.

En la mañana de ayer se registraron gran número de coacciones en varias poblaciones del llano del Llobregat, en ocasión de querer reintegrarse al trabajo los contramaestros de algunas fábricas instaladas en poblaciones de dicha zona.

A primeras horas de ayer tarde recibió a los periodistas el consejero de Trabajo, quien les manifestó que anteayer, a última hora de la tarde, celebró una conferencia con los represen-



## Don Miguel Comas Massot

Falleció ayer día 3 a las 11 de la noche a los 78 años de edad

recibió los auxilios Espirituales y la bendición Apostólica.

E. P. D.

Sus desconsolados hijos ausentes, hija presente, hijo político presente, hijas políticas ausentes, nietos, hermanos y demás familia, al participar tan sensible pérdida, a sus amigos, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará el miércoles día 6, en la Iglesia Parroquial de San Nicolás a las 11. El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente.



del Sindicato de Contra maestres "Radium", los cuales le dieron los acuerdos de perseverar en los adoptados en la asamblea de mañana en el cine Me... añadiendo que estaban dispuestos a acudir a la Conserjería siempre que les llamara; pero que mantenían sus puntos de vista mientras los no depusieran la actitud que adoptado.

Palou Garí  
2 de Junio de 1934.

## Interesante discurso de Gil Robles

QUE POR ENCIMA DE TODO QUEDA QUE HAY QUE SER POLITICO Y ESPAÑOL, QUE SE QUEDA CON NOSOTROS"

El viernes se celebró la inauguración del nuevo domicilio de Acción Popular, asistieron casi todos los diputados de la "Ceda" y numerosísimos pu...

El señor Gil Robles, después de hacer algunas consideraciones sobre la pujanza del partido que dirige, dijo que en la actualidad es una realidad tangible la de Acción Popular.

Es natural que hoy dediquemos breves instantes al examen de las dificultades que puede acarrear la lucha con los enemigos. El primer enemigo que nos vencer es uno de los que se enfrentan con mayor pujanza, y es el exceso de confianza en la labor realizada. Es muy corriente que haya advenido muchos prosélitos la idea de que el triunfo electoral fué tan grande que la batalla está ganada. La pena que le puede ocurrir a un político como el nuestro, es que, al mirar sólo al pasado, pierda de vista el futuro. Por lo mismo que el partido político hemos nacido ayer, poca historia y ésta debe ser el ejemplo para lo que hemos de realizar.

Lo que hemos realizado hasta ahora hemos hecho sólo un poco de lo que nos hemos de hacer. En un discurso de propaganda electoral dije que la primera parte de nuestra obra era la de preparar la revolución. Nuestra situación firme, hemos frenado la revolución que nuestra posición en las últimas nos ha de servir para el logro de nuestros ideales. He de hacer una advertencia a los enemigos de enfrente de que nosotros somos un ejército organizado, dispuesto a todo. No nos arredra la disolución de las Cortes. Los cuadros están firmes y en su lugar quieren la batalla, mejor mañana que pasado, aquí no falta nada. Hemos de continuar nuestra labor de propaganda. Nuestro secreto está en el éxito en la conquista de la masa. Sólo la verdad de nuestra propaganda es el empuje de nuestros propagandistas, conquistaremos a diario posiciones y estaremos siempre dispuestos a luchar en el terreno que sea.

Segundo enemigo con el cual hay que luchar es con la excesiva prisa. Al hablar de prisa me refiero a los que tienen prisa de buena fe; a los que no tienen prisa de dirigirse es a esos que están en campos similares al nuestro, vienen a pedir cuentas de por qué no hemos hecho más. Y nos lo piden porque quizá tengan responsabilidades en la pérdida de aquello que...

Este prisa no la sentimos. Por eso estamos tranquilos. Vamos a luchar, pero sin atravesarnos en el camino de los demás. Tendríamos fuerza todo si Acción Popular hubiera sido generosa de lo que fué, retribuyendo unas cuantas actas a derechas y izquierdas. A pesar de no precipitarse el cabo de seis meses se han realizado unos puntos de nuestro programa resultados tangibles. A este punto quisiera que la enseñanza aún no ha sido; que en uno de estos días en Roma el representante del Gobierno español para concertar un Congreso, y Acción Popular no tiene parte en estas negociaciones. Pero puede negar que con ello, gracias a una táctica, el Estado recupere la personalidad de la Iglesia. En el año 31 se suprimió el precepto del Culto y Clero y en 1934 se dio una primera rectificación par...

En favor de la industria del calzado

Gestiones del diputado Sr. Fons  
Como recordarán nuestros lectores, en una de las primeras sesiones del Parlamento, el diputado por Baleares don Bartolomé Fons, formuló un ruego al señor Ministro de Industria y Comercio en relación con los reiterados deseos elevados a los Poderes públicos por la industria nacional del calzado y muy especialmente por la de Baleares. El señor Fons que ha venido prestando toda su atención para el cumplimiento de aquellas aspiraciones, ha recibido del señor Ministro de Industria y Comercio la siguiente carta, que co...

Comité de enlace constituido para las elecciones hicimos el compromiso de reparar las injusticias cometidas durante el biénio del Gobierno Azaña. Probablemente no ha habido una ley que haya suscitado mayores dificultades. Hoy, en la medida de lo posible, se han reparado muchas injusticias. Todas las derechas han trabajado para la realización de ese ideal. Algo nos corresponde a nosotros en esa tarea.

Y haciendo un pequeño resumen, cabe preguntarse: ¿qué punto queda por realizar del programa de las derechas? Se ha realizado todo. Así es que de aquí en adelante, no habrá más compromisos que los que acuerden nuestras Asambleas y los elementos directivos. Nosotros ahora propugnamos una política de paz con el desarme absoluto de las cábilas y una política económica. Estamos dispuestos a continuar como hasta aquí para la realización de nuestro programa. Sabemos que nuestra hora ha de llegar, pero hay que agotar la revolución. En el momento que llegue, si el Gobierno no cumple con su deber, le diremos que se aparte, y entonces no nos importa como he dicho antes que venga la disolución, que seguramente estaremos en situación de regalar algunas actas a quienes se van a encontrar muy necesitados de ellas.

Pero no, por otros caminos más normales se desarrollarán las cosas, y con ello salgo al paso de otro enemigo, de la imprevisión. Quizá más pronto de lo que nos convenga se presente para Acción Popular el momento gravísimo de colaborar directamente en el Poder.

Yo quería alargar esto el mayor tiempo posible. Cuando ese momento llegue, es necesario estar preparado para las graves responsabilidades del Gobierno, no con la alegre improvisación, sino con una preparación científica y seria. Para combatir ese pecado de imprevisión yo hago un llamamiento a tantas capacidades entre nosotros existentes para que acudan a nuestras comisiones técnicas. En los cajones de nuestras mesas tienen que estar preparadas las fórmulas concretas para llevarlas en seguida a la "Gaceta". Hay que preparar la conciencia colectiva. Uno de los grandes pecados de las generaciones pasadas ha sido el desconocimiento de nuestra fisonomía. Traemos del extranjero, no el contenido, sino las fórmulas externas, y es que hemos olvidado nuestra historia. El próximo curso se dirigirá de un modo especial a nuestros jóvenes, adiestrándoles en la formación del Estado futuro. Haciendo eso habremos vencido a nuestros tres enemigos: el exceso de confianza, la prisa y la imprevisión.

Amigos de derecha que combatís a Acción Popular, tened presente que en cuanto nosotros nos retiráramos vendría el socialismo, el separatismo y la masonería. Esos son los verdaderos enemigos, a los que hay que combatir a sangre y fuego. No voy a atacar a nuestros afines, pero que sepan todos aquellos que pretenden quebrantar nuestra organización que se convierten en aliados de nuestros enemigos. Que sepan que en estos momentos no hay más que nosotros o la revolución.

Nosotros en nuestra actuación, ponemos el punto de vista religioso y el punto de vista español. Estas son las cuestiones previas; las demás, no. Estamos donde estábamos, defendemos lo substancial; lo accidental ha quedado a un lado. El que por encima de todo entienda que hay que ser católico y español, que se quede con nosotros."

## TAURINAS

Hoy han llegado los toros  
El vapor-correo de Alicante llegado esta mañana, ha sido portador de los seis toros de la ganadería de don Antonio Pérez Tabernero, de San Fernando, que el próximo domingo, día diez, han de ser lidiados en nuestra plaza por los famosos diestros Vicente Barrera, Domingo Ortega y Pepe Gallardo. Los seis toros serán descajonados en el redondel de la plaza, hoy lunes, a las seis de la tarde.

El acto será público y gratuito, pudiendo presenciarse cuantas personas lo deseen. El despacho de entradas y localidades para la corrida ha quedado abierto esta mañana en la taquilla del Teatro Lírico.

## En favor de la industria del calzado

Gestiones del diputado Sr. Fons  
Como recordarán nuestros lectores, en una de las primeras sesiones del Parlamento, el diputado por Baleares don Bartolomé Fons, formuló un ruego al señor Ministro de Industria y Comercio en relación con los reiterados deseos elevados a los Poderes públicos por la industria nacional del calzado y muy especialmente por la de Baleares. El señor Fons que ha venido prestando toda su atención para el cumplimiento de aquellas aspiraciones, ha recibido del señor Ministro de Industria y Comercio la siguiente carta, que co...

pliamos a continuación, toda vez que contiene la casi seguridad de que la referida industria del calzado vea dentro de poco tiempo conseguidas justas aspiraciones:

"Sr. D. Bartolomé Fons.  
Mi querido amigo:

En relación con su interés en favor de la petición de los fabricantes de calzado de Baleares, me complazco en comunicarle que muy en breve será sometido a la superior aprobación un Decreto refundiendo las disposiciones arancelarias e incorporando a las mismas un precepto que autorice el tráfico directo por vía aérea para los calzados nacionales, así como su devolución con los requisitos que en tales preceptos se expresan, cuando vengan a España de retorno, tanto de Canarias como de las plazas de soberanía del Norte de África, Zona de influencia de Marruecos y del extranjero, con lo que quedarán satisfechas las legítimas aspiraciones de estos fabricantes. Afectuosamente le saluda, V. Iranzo. — Madrid, 25 de Mayo de 1934."

Mucho celebramos tan gratas noticias que habrán de repercutir en beneficio de industria de tanta importancia por lo que a Baleares afecta.

## DEL MAR MOVIMIENTO DE BUQUES



Procedentes de Argel, la mar, Porto Colom, Tarragona y Denia, llegaron anteayer, sábado el vapor francés "Saint Marc", el yate inglés "Trenora" y los pailebotas "Cala Fornells", "Carmen" y "Josefa María", respectivamente.

También llegó el sábado, de Valencia, el yate francés "Aronia".

Procedente de Marsella, llegó el pailebot "Gouverneur General Tirman"; salió para Argel.

Anteayer fueron despachados: para Barcelona, los pailebotas "Cala Contessa" y "Carmelita" y la motonave "Ciudad de Alicante"; ésta con lastre; para Valencia, el velero "Cala Bona"; para Andraitx, el "San José", para la mar el yate "Tremora", y, finalmente, para Ibiza, el "María" y el "Rafael Verdera".

Anteayer salió, para Barcelona, el vapor correo "Rey Jaime I"; embarcaron 206 pasajeros.

De la Ciudad Condal, llegó ayer por la mañana la motonave correo "Ciudad de Barcelona", con 203 pasajeros.

Igualmente llegó el domingo el velero "Estela"; procedía de Barcelona.

Anoche salió, para Valencia, el vapor "Mallorca", con 130 pasajeros.

Esta mañana ha llegado la motonave "Ciudad de Alicante"; procedía de Alicante e Ibiza. Han desembarcado 74 pasajeros.

## DE LAS ISLAS MALLORCA DE LA PUEBLA

Nota agrícola

Hemos de consignar, con especial satisfacción, que el negro pesimismo que tenía embargado el ánimo de nuestros campesinos, durante los meses de marzo y abril, por causa de las lluvias persistentes y el exceso de humedad, se ha convertido, actualmente, en un muy halagüeño optimismo, debido al esplendoroso sol del mes de mayo que ha hecho reaccionar, de tal modo, los sembrados hasta el punto de poder augurar una cosecha excelente y abundante en granos y legumbres como pocas veces se haya visto.

Nota comercial

Se nos asegura que la cosecha de patata inglesa, más los crecidos gastos de ajuanas, veinte pesetas por 100 kilos, sin contar los de transporte, ha motivado el bajo precio actual de la patata, de manera que la que se cotizaba a 20 pesetas los 100 kilos ahora sólo se cotiza a 10 pesetas y con poquísima demanda.

La procesión del Corpus

El jueves último, como todos los años anteriores, se celebró la magnífica procesión de Corpus Christi con tanta solemnidad y magnificencia, que daba la sensación de una procesión catedralicia, particularmente cuando, en su punto más culminante y apoteósico, daba la vuelta por debajo la frondosa arboleda de la plaza pública. No nos extraña el que de Palma y de otros pueblos, más de una vez, algunos hayan venido a propósito para presenciarse.

Abrieron la marcha la hermosa y emblemática bandera del Santísimo.

Seguían después por el siguiente orden: las imágenes de Santa Rita de Casia, Santa Bárbara, Santa Lucía, Santa Teresa de Jesús y San Marcial llevados en andas y acompañados de sus devotos.

A continuación iban asimismo las imágenes de San Sebastián, San José, Santa Margarita nuestra patrona, San Antonio Abad, el titular de nuestra parroquia, precedidas de los correspondientes y antiguos pendones, de dimensiones extraordinarias.

Seguía después la bandera e imagen de la Cofradía de Nuestra Señora del Santo Rosario, pendón e imagen yacente de San Tarsicio, acompañada por los niños de primera comunión y los asocia-

dos a la Hora Santa; Sección menor de los Congregantes de San Luis Gonzaga con su pendón e imagen; Sección mayor de los congregantes marianos con su estandarte y la devota imagen de la Inmaculada Concepción. La muy numerosa Asociación de la Hora Santa compuesta toda de hombres, precedidos de su respectivo pendón; Tercera Orden de San Francisco de Asís compuesta toda de hombres, con su pendón e imagen; Compañía local de la Cruz Roja, con uniforme y abanderados, banderolas, cruz parroquial y clero.

La custodia bajo Palio, era llevada en rico tabernáculo por cuatro Rdos. sacerdotes, presidiendo el Rdo. Sr. Cura Económico, y a continuación seguía la

## ULTIMOS TELEGRAMAS

### Desde Barcelona

Barcelona, 4 (9'30)

DETENCION DE 52 SINDICALISTAS

Hallazgo de proclamas y documentos  
En las montañas de Horta fueron detenidos 52 sindicalistas de la F. A. I., mientras celebraban una reunión clandestina; les fueron ocupadas gran cantidad de proclamas y documentos.

EL SR. COMPANYS  
Pasó el día en Berga. — Banquete y discursos

El Presidente de la Generalidad señor Companys pasó el día en Berga, asistiendo a un banquete en el cual discursaron las autoridades, ensalzando el estatuto republicano de Cataluña.

### Desde Madrid

Madrid, 4 (9'30)

ASAMBLEA DE LA DERECHA REGIONAL VALENCIANA

Discurso de Lucía  
Valencia. — En el teatro de la Casa del Obrero ha comenzado la Asamblea de la Derecha Regional Valenciana.

El acto ha sido presidido por el señor Lucía, el cual ha pronunciado un discurso, en el que ha expuesto las vicisitudes de las derechas hasta que se formó la unión de la C. E. D. A. El orador ha examinado la labor de la Derecha Regional Valenciana, diciendo que ésta, después del 14 de Abril, se sometió al régimen republicano.

El señor Lucía ha sido muy aplaudido.

Después del acto, los dirigentes de la Asamblea y numerosos amigos políticos almorzaron juntos, cambiando impresiones.

MANIFESTACIONES DEL MINISTRO DE LA GOBERNACION

Las faenas de la recolección se realizan sin incidentes. — A causa de la tormenta aterrizaron dos globos; cuatro heridos

El Ministro de la Gobernación, señor Salazar Alonso, ha manifestado a los periodistas que, en las provincias, las faenas de recolección en los campos se realizan sin incidentes.

Las impresiones que tenía es de que no existe ambiente para la pretendida huelga campesina.

El señor Salazar Alonso dijo también que, en Valdevelego (Soria), y a causa de la tormenta aterrizaron dos globos que habían salido de Guadalupe, resultando heridos los capitanes Domingo Martín y Alfonso García, el teniente Antonio Barrera y el piloto civil Ricardo Ruiz Ferry.

EL MINISTRO DE JUSTICIA, EN CASTELLON

Recepción y banquete. — Una lápida en la casa natal del señor Cantos. — Homenaje en el Círculo Radical. — Los radicales forman la zona templada de la República, dijo don Fernando Gasset. — Discurso del Ministro

Castellón. — Como estaba anunciado, llegó el Ministro de Justicia señor Cantos, tributándosele un cariñoso recibimiento. Al mediodía se celebró un banquete, discursando el alcalde de la ciudad.

En Buriana se celebró luego el acto de descubrir una lápida en la casa donde nació el señor Cantos.

Por la tarde regresó el Ministro a Castellón, celebrándose una recepción en el Gobierno civil.

Más tarde tuvo lugar en el Círculo Radical un banquete homenaje, asistiendo unos 500 comensales.

D. Fernando Gasset pronunció un discurso, diciendo que los radicales forman la zona templada de la República. Afirmó que el señor Lerroux sigue siendo el sostén del Régimen, deploró la escisión del señor Martínez Barrio y declaró que los radicales de Castellón seguirán al lado del veterano jefe radical.

El Ministro señor Cantos cerró los discursos, asegurando que nadie podrá derribar la República.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

### FUTBOL

Resultados de los partidos de ayer  
Los partidos de fútbol celebrados ayer, arrojaron los siguientes resultados:

Nacional, 4 — Carabanchel, 1  
Athletic de M., 7 — Alcántara, 0  
Osasuna, 5 — Athletic de B., 0  
Zaragoza 5 — Valladolid, 0.  
Jerez, 1 — Betis, 1

banda de música que interpretó las mejores piezas de su escogido repertorio.

Finalmente y formando interminable hilera iban, presididas de ricos y artísticos pendones, las congregaciones de Hijas de María, del Rebañito del Niño Jesús y de Madres Cristianas. Durante la procesión y mayormente después de mayor parte de fieles toman parte en los actos litúrgicos y religiosos, terminando la solemne función con el majestuoso canto del Credo.

No hay para qué encañecer que los balcones y ventanas de las calles de tránsito lucían ricas colgaduras, y aparecía el suelo alfombrado de verde arrayán y en muchas partes de flores.

C.  
La Puebla, 31 de mayo de 1934.

## BANQUETE EN HONOR DE ROYO VILLANOVA

Asistieron representaciones de provincias. — Adhesiones de Lerroux y Cajal. — Discursos de Cristóbal Castro, González Guerra y Royo. — Este atacó al socialismo

Se ha celebrado un banquete popular en honor del diputado a Cortes señor Royo Villanova. Asistieron representaciones de diversas provincias y se recibieron numerosas adhesiones, entre ellas las de Lerroux y Cajal.

Pronunciaron discursos Cristóbal Castro, Barbachano y González Querra.

Royo Villanova dijo que hace cuarenta años los carlistas y los republicanos discutían sus ideales, pero nunca la patria. Atacó a los socialistas y pidió la libertad de cultos.

También expuso varios conceptos sobre la clase media. Fué muy aplaudido.

## Del Extranjero

### EL CAMPEONATO DEL MUNDO DE FUTBOL

Italia y Checoslovaquia, finalistas  
Roma. — Se celebraron los partidos correspondientes a las semifinales del Campeonato del Mundo de fútbol.

En esta ciudad, Checoslovaquia venció a Alemania por 3-1.

En Milán, Italia batió a Austria por la mínima diferencia (1-0) después de durísimo encuentro.

El próximo domingo, en Roma, se jugará la final entre italianos y checos.

## Portugal labora por un Estado nuevo

"Siempre que los pueblos se apartan del espíritu cristiano es cierta la tiranía implacable, bien se llame bolchevismo o racismo

Lisboa. — El Presidente de la Comisión ejecutiva de la Unión Nacional, Dr. Albino dos Reis, ha dicho que el fin encomendado a la Unión Nacional es el de poner en marcha la obra de la renovación espiritual del país para que el Estado, las Corporaciones y las demás instituciones encuentren ambientes que pueda fructificar y no degenerar y corrompa.

"Mientras no se transforme espiritual y materialmente a los hombres no haremos nada, aunque publiquemos leyes y más leyes. El espíritu que ha de darse al nuevo Estado es el espíritu cristiano. No hay otro que salve las democracias de las tiranías demagógicas y brutales. No hay otro que proteja la dignidad humana y al mismo tiempo la articule armónicamente para la maquinaria general de la nación y del Estado".

Siempre que los pueblos se apartan del espíritu cristiano es cierta la tiranía implacable, bien se llame bolchevismo o racismo. La orientación de Unión Nacional ha de ser librada de todo partido político, sino que vamos hacia una política nueva, superior, del Estado. Dentro de la Unión Nacional no hay monárquicos ni republicanos, sino portugueses que aspiran a un Portugal grande y esplendoroso.

Bañeras, Lavabos, wáter, Bidets  
**CASA BUADES S. A.**  
(Entre Singer y Tous)  
Plaza Cort 32 y 33 Tel. 2140

SE VENDEN  
solares predio Son Costa, cerca estación Ferrocarril. Informes: Monserrat,

Simón Garcés  
Corredor de Comercio Colegiado  
Baratillo, 15 Teléfono. 2287

SE OFRECE CHOFER  
con referencias inmejorables, práctica de 12 años, para conducir camión o auto Razón: Plaza de Sta. Eulalia, 10.

PRINCIPIOS Y BASES PARA LA REORGANIZACION DE LA ACCION CATOLICA  
De venta:  
Librería "La Esperanza", Sindicato, 99



# Santísimo Cristo de la Trinidad

## Patrón de los Alfareros

Copiamos del libro "Miscelánea Balear", dedicada a Mn. Alcover, Palma de Mallorca, imprenta vda. de S. Pizá, 1933, pág. 247, y siguientes, estas notas acerca del celebrado Santo Cristo de la Trinidad, aureolado ya por la historia y por la devoción de los buenos palmesanos. Dicen así aquellas notas: "Es una escultura, como de pasta de madera, de tamaño natural, devota y artística, las líneas, no tan finas como las del otro Cristo de la Agonía, de la misma iglesia del Socorro, de distinto autor, pero de muy buena escuela y de la época del renacimiento y de los grandes maestros."

"Las ordenanzas del Gremio de los Alfareros datan, según noticias proporcionadas por el cultísimo caballero don Rafael Isasi, del 15 de Septiembre de 1628."

"Su sala de reuniones la tenían en la calle del Socorro (1), en la finca donde está hoy el horno de la Stma. Trinidad, y había en ella una Capilla, donde se veneraba la efigie del Santo."

"Celebraba el Gremio su fiesta principal el día de la Stma. Trinidad, con sermón en la propia capilla, que tenía púlpito, siendo ésta muy visitada, por ser muchas las personas devotas del Santo Cristo."

"Era esta devoción tan sentida de todos los alfareros que nunca tapaban el horno, sin rezar primero tres padrenuestros a las tres divinas Personas, en honor del Smo. Cristo de la Trinidad."

"Habitaba la casa y cuidaba de la Capilla el maestro alfarero más antiguo, hasta que, llegando tiempos más calamitosos (como los de hoy, poco más o menos), se apoderó el gobierno, por exigencias del "progreso" y de la fuerza bruta, de dichas casa y Capilla, quedando los alfareros privados de la querida y tradicional imagen, heredada de sus mayores."

"Pero los alfareros que sienten en la entraña la devoción al Sto. Cristo, no se estuvieron mano sobre mano, esperando, indiferentes, que el tiempo les devolviera lo que impiamente, les habían arrebatado los hombres."

"Muy pronto, comenzaron las diligencias para recuperar su tesoro, distinguiéndose, en el entusiasmo y actividad, el maestro alfarero Jaime Casasnovas; lográndose, al fin, del buen deseo de todos, que la Excm. Diputación cediera la Sagrada Efigie."

"Ya en su poder, el día 5 de febrero de 1862, a las diez y media de la mañana, tuvo lugar una grande y piadosa manifestación, la que figuraban la mayor parte de los alfareros y muchos vecinos, que acompañaban con hachas y cirios encendidos, llevando al Santo Cris-

to a la iglesia del Socorro, para colocarlo, definitivamente, en el lugar que hoy ocupa (Entrando en la capilla de San Nicolás, a mano izquierda en la pared que sostiene el arco de entrada, donde recibe veneración y culto de todos sus devotos, que son muchísimos.)

"Cargó la sagrada efigie en esta ocasión don Juan Casasnovas."

"Las noticias referentes a esta traslación son debidas a la actual capillera del Santo Cristo, señorita Margarita Biscafé."

El Sto. Cristo no había vuelto a salir de la iglesia del Socorro, hasta el año 1930, que recorrió todas las calles del barrio y plaza de San Antonio, con la alegría consiguiente de todos los vecinos."

El próximo pasado, 27 de mayo, volvió a salir a la calle y paseó por la plaza del Socorro su peregrina hermosura, repitiendo desde el trono de su Cruz, el grito de su infinita ternura: ¡Padre, perdónalos; porque no saben lo que se hacen!

A.

### Normas para exámenes de bachillerato

Los tribunales en Institutos locales y Colegios subvencionados

La "Gaceta" publica la siguiente orden del ministerio de Instrucción pública:

"1. Los exámenes en los Colegios subvencionados e Institutos elementales se verificarán en la fecha más inmediata posible al 1.º de junio, rogamos a los directores de los institutos nacionales y a los catedráticos que se hayan nombrado para colaborar en dichos exámenes que faciliten la pronta constitución y actuación de los Tribunales, sin perjuicio para los alumnos propios. En casos donde el número de alumnos que hubiera de examinarse fuera pequeño, deberá utilizarse cualquier intermitencia en la labor examinadora en el Claustro propio. La fecha de la celebración de los exámenes deberá ser conocida por los Centros con tres días de anticipación, para disponer del tiempo necesario para comunicarla a sus alumnos. También deberá ser comunicada inmediatamente a la Inspección de Segunda enseñanza, así como los nombres de los catedráticos designados. La Inspección deberá dar conocimiento de cuantas incidencias ocurran a la Junta de sustitución."

2. Los Institutos nacionales deberán enviar catedráticos numerarios a los exámenes de los Institutos elementales y Colegios subvencionados, y en el caso de que no fuera posible, deberán comu-

nicar telegráficamente a la Subsecretaría la imposibilidad de enviarlos, para que ésta, oídas la Junta de sustitución y la Junta técnica de Inspección de Segunda enseñanza, designe catedráticos de otros Institutos, en lo posible, procedentes de claustros de éscasa tarea examinadora."

3. La presidencia de los tribunales examinadores corresponderá al catedrático del Tribunal el director o el vicedirector del Centro, no catedráticos ya que así corresponde a la superioridad de título profesional; no siendo de aplicación en tales casos el artículo 33 del Real decreto de 10 de mayo de 1901, que se refiere a los Institutos nacionales, y no es de aplicación al desempeño interino de tales cargos por profesores no catedráticos requeridos por las necesidades actuales de la enseñanza."

4. Los catedráticos nombrados para colaborar en los exámenes tendrán, además el deber de comunicar a la Inspección de Segunda enseñanza una breve Memoria sobre el resultado de los mismos, incluyendo en ella las incidencias que pudieran ocurrir y las anomalías que observasen en cuanto a la procedencia de los alumnos examinados y al cumplimiento de lo que reiteradamente se ha ordenado sobre la libertad de los alumnos para examinarse con arreglo a cualquier programa oficial y por el texto u otro medio que hubiesen elegido libremente."

5. Los catedráticos comisionados para examinar en los Colegios subvencionados percibirán el importe de los viajes en primera clase y 25 pesetas diarias durante su actuación en los Colegios. Estos gastos correrán a cargo del Instituto donde se hayan matriculado los alumnos; Los catedráticos enviados a los Institutos nacionales, elementales o locales, y en general cuantos se nombren para colaborar en las tareas examinadoras de Centros situados en localidad diferente de la que habitan, cobrarán las mismas dietas y viáticos a cargo del Instituto nacional que los envía, si el total de alumnos inscritos para examinarse fuese inferior a 50, y a cargo del Centro donde se celebren los exámenes, si excediera de esta cifra el número de los alumnos no oficiales matriculados en dicho Centro."

El número de exámenes que habrá de realizar por día cada Tribunal no podrá ser inferior a 30, salvo que no hubiera alumnos suficientes."

### La nueva Constitución del Brasil

Su redacción empieza con las palabras: "En el nombre de Dios"

Río de Janeiro. — La nueva Constitución del Brasil, votada por la Asamblea Constituyente, difiere poco de las dos precedentes. Queda mantenida la for-

No compre una nevera antes de ver el

## Refrigerador Westinghouse



SERVICIO AUTOMÁTICO. - Basta enchufarlo a la corriente. Mantiene una temperatura uniforme sin cuidado alguno. Alumbrado interior. ECONOMIA. - Gasta menos electricidad de lo que ahora paga de hielo. Permite comprar alimentos en cantidad y guardarlos varios días. COMODIDAD. - Evita acarrear el hielo por la casa. No necesita desagües. Permite preparar ricos helados y postres y conservar los alimentos frescos y jugosos. El mismo se hace hielo abundante.

DURACION. - La única marca que garantiza TODOS sus modelos por 4 AÑOS y los construye para durar toda la vida.

## Refrigerador Westinghouse

Facilidades de pago - Pida detalles a AUTO ELECTRICIDAD, S. A.



"Al Servicio del Público"

AUTO ELECTRICIDAD, S. A. Ave. de A. Rosselló, 85 - 87. Teléfono 1 2 2 6

ma de República federal, lo mismo que el régimen presidencial y la elección directa del Presidente.

Se conceden al Poder legislativo algunos medios de control. El Poder legislativo se halla representado por una Asamblea nacional y un Consejo federal, que corresponde a la antigua Cámara de los diputados y al Senado.

Se introduce una innovación interesante con la introducción de la representación nacional, que obtiene una quinta parte de la Asamblea nacional.

Queda sensiblemente reducida la autonomía de los distintos Estados. Accediendo a la petición formulada por el Estado de San Pablo, queda ligeramente modificado el reparto de productos de los impuestos.

Tras largas discusiones se mantiene la dualidad de la justicia, federal y local. Las mujeres obtienen el derecho del voto.

La Constitución menciona la dispensa para las mujeres en el servicio militar.

La redacción de la Constitución empieza diciendo que ha sido promulgada "en nombre de Dios". No se reconoce el divorcio.

### En Rusia, la cosecha de este año será escasa

Moscú. — Todo hace prever que la cosecha de este año en la U. R. S. S. será escasa. El Gobierno ha adoptado ya las medidas correspondientes, regulando los aumentos que se han de proceder de salarios y jornales.

En algunos órganos oficiales, como el "Pravda", aparecen estos días artículos en los que se censura agríamente al jefe de Estadística, señor Osinsky, a quien se acusa de haber publicado datos relacionados con la cosecha de granos del año pasado que se fijó en 88 millones de toneladas métricas. Al parecer, estos datos son exagerados.

Visítanos y verá

lo más nuevo en:

SANITARIO

CASA BUADES S. A. (Entre Singer y Tous) Plaza Cort 32 y 33 Tel. 2140

### Bibliotecas de CORREO DE MALLORCA 58

## DON BOSCO Y SU TIEMPO

SEGUNDA PARTE

### Los años de Pío IX

POR HUGO WAST C. de la Academia Española

suscitaba su sistema pedagógico y no acertaba a explicar satisfactoriamente lo que, en verdad, era inexplicable; un instinto genial, una gracia de Dios.

—¡Mi sistema; Quieren que explique; mi sistema. ¿Acaso lo conozco yo mismo? Todo lo que he hecho ha sido seguir adelante, como el Señor me inspiraba en ese momento.

"Y era verdad —dice hermosamente el padre Auffray—. Jamás este hombre, que tuvo el genio de la educación, pensó en edificar un sistema. En el atardecer de su vida reunió, es cierto, en algunos principios, breves y netos, los resultados de su experiencia. Eso fué todo. Nunca quiso componer un tratado didáctico sobre la materia. Su libro fué su vida".

No solamente se admiraba la forma como educaba a los niños, sino especialmente la manera como formaba los maestros que necesitaba, a imagen y semejanza.

—Pero ¿cómo hace, Don Bosco, para adiestrar a sus salesianos?

—Psh; ¡No sé; Los arrojo al agua y así aprenden a nadar.

Esto no significaba que ignorase la pedagogía o la despreciara como, sino que tuvo ni tiempo ni predilección para ocuparse de ella en teoría, ni intentó sentar plaza de pedagogo escribiendo tratados. Había leído inmensamente, y en su prodigiosa memoria quedaba para siempre cuanto leía, y sabía utilizarlo. Pero, envejecido en la experiencia, si hubiese tenido el capricho de ganar un modesto diploma de maestro normal, los examinadores lo habrían aturrido con preguntas raras, y probablemente lo habrían reprobado.

Otra respuesta solía dar: "Mi método

es el preventivo. ¿En qué consiste? En el amor".

Y explicaba. En todos los tiempos han existido dos métodos de ocupación opuestos: El represivo y el preventivo. El método represivo consisten en enseñar la ley o el reglamento y vigilar su cumplimiento y estar pronto a castigar toda infracción.

En el método preventivo el maestro hace conocer las obligaciones y tratar de ganar el corazón de sus alumnos para "evitar" las infracciones y no tener necesidad de castigarlas.

"Este sistema — escribe Don Bosco — se apoya enteramente en la razón, la religión y el cariño; excluye todo castigo violento y hasta los castigos más ligeros. "El sistema represivo puede impedir un desorden, pero rara vez hará mejores a los delincuentes; los muchachos no olvidan nunca los castigos; conservan amargura y deseo de verse libres y aun de vengarse."

"Alguien dirá que tal sistema es difícil en la práctica. Observaré que por parte de los alumnos es mucho más fácil satisfacerlo y ventajoso... Por otra parte de los educadores sí encierra alguna dificultad, que disminuye si el educador se pone con celo en la empresa".

¡Ahí está el quid de este asunto; Para la inmensa mayoría de los educadores es más fácil castigar que prevenir.

Castigar es obra de un momento; el alumno se educa a sí mismo, y el maestro lo castiga si no cumple. Prevenir es asunto de todos los instantes del día y de la noche. El maestro debe acompañar al alumno, con su fuerza apoyar su debilidad, con su consejo ilustrar su mente, con su cariño ganar su voluntad.

Esto, se comprende, no está al alcance del que es maestro a falta de mejor empleo; del que enseña no por vocación sino por necesidad de ganar un sueldo.

En el sistema preventivo, más que la indigesta ciencia de un pedagogo vale la paciente abnegación del que enseña, no por interés, sino por amor.

No hay escuela que reemplace a la caridad, que, según San Pablo, benigna y paciente, lo sufre todo, lo espera y todo lo mantiene.

¿Cómo practicaba Don Bosco su sistema? Mezclándose en todo momento

con sus "birichini" Tratando de penetrar sus secretos para ganar su simpatía y su amor.

Sus mejores conquistas las hacía a la hora del recreo, cuando la ruidosa bandada de muchachos abandonaba libros o herramientas y se derramaba por los patios y pórticos.

En los primeros tiempos Don Bosco no faltaba nunca; después, cuando las ocupaciones los desbordaron o las enfermedades lo vencieron. Faltaba alguna vez, pero su gusto y su plan era estar con ellos.

Nada escapaba a su golpe de vista. Instantáneamente descubre no al que juega en medio del patio y corre y batalla por una pelota, sino al que se retrae y parece tímido y perezoso y gusta de aproximarse a otro como él y hace amistades particulares y tiernas. Este es un sentimental que puede echarse a perder y pervertir a los otros. Ya sabía por dónde ganarlo.

—¿Quieres darme la llave?

—¿Qué llave, señor? ¿La de mi baúl?

—¿Qué voy a hacer con la llave de tu baúl; ¡Dame la llave de tu corazón!

—¡Ayúdame!

—¿A qué, señor?

—Ayúdame a salvar tu alma. Haremos así: primero, una confesión de tu vida futura.

—De mi vida futura, Don Bosco, no puede ser.

—Tienes razón — respondía él, como si de pronto notara la dificultad. — No importa; haremos una confesión de tu vida pasada. Pero está tranquilo; lo que tú no puedes decir, te lo dirá Don Bosco.

El muchacho quedaba confuso ante esa forma repentina, casi violenta, de tomar posesión de su alma, y si era tímido se animaba, y si era soberbio se rendía, y si era sentimental confiaba al que había adivinado su secreto.

En el método educativo de Don Bosco la confesión y la comunión frecuentes eran elemento indispensable. La primera cosa que quería de un nuevo alumno era la reforma moral, base de su sistema.

Afirmaba que si a la entrada del colegio el profesor teme hablar francamente con el muchacho de las cosas de su conciencia; si en vez de esto se limita a

hablarle en forma vaga de ser bueno y obediente y aplicado no produce ningún efecto, no se gana la atención ni la confianza y después cuesta mucho corregir el error del primer paso.

Toda palabra del sacerdote, decía, debe ser sal de vida. Cualquiera que se le acerca debe sentir que ha ganado alguna verdad, alguna ventaja sobrenatural.

Poseía, por gracia de Dios, la extraordinaria facultad de leer en las almas no solamente los pecados, sino también los pensamientos peligrosos.

—Don Bosco, dígame una palabra.

Cada cual quería aquella palabra al oído, unos por sentir caer en su corazón ese grano de sal eterna; otros, por poner a prueba sus ponderadas cualidades de vidente.

El se agachaba al oído y decía aquello que ningún otro debía oír, y el muchacho se tornaba serio y no lo explicaba a nadie.

Era a veces un breve diálogo sostenido en un zaguán.

—¿Cómo estás?

—Muy bien.

—¿También tu alma?

—Oh, sí;

—¿Si murieses esta noche estarías contento?

—¡Ah, no!

Entonces, ¿por qué no te confiesas hoy?

Para cada cual tenía la palabra que lo penetraba como un dardo.

A veces, en vez de una palabra, un ligero cáchete en la mejilla.

A uno que que se despedía de él para todas las vacaciones:

—¡Toma; Ahora el demonio no te tentará.

Y hecha la experiencia, el muchacho pedía otra vez aquel favor, y la historia se divulgaba y muchos querían también aquel golpecito cariñoso que parecía confirmarlos en gracia.

Ese era el famoso método preventivo, compuesto de mil nonadas, cada una de las cuales era semilla de milagros. El milagro se producía no sólo en las almas de sus colegiales o de sus "birichini" más o menos bien dispuestos, sino en las de verdaderos delincuentes.

En la época en que sus talleres y escuelas dejábanle tiempo para realizar un intenso apostolado en las cárceles, llegó

a conquistar de tal modo el corazón de los jóvenes detenidos en la Generala, que todos, con una sola excepción, hicieron sus Pascuas. Era el año de 1855.

El director de las cárceles es buen amigo de Don Bosco. No es capaz de negarle nada; y un día recibe el más extravagante pedido que se haya hecho a un funcionario de su laya.

—Vengo a hacerle una propuesta, señor director.

Todo lo que yo pueda hacer en su obsequio, señor abate, delo por hecho.

—Quiero premiar a estos jóvenes, que han cumplido con la Iglesia y se portan bien. Los conduciré a un paseo hasta Supinigi; saldremos por la mañana, regresaremos a la noche. Les será provechoso para el alma y el cuerpo.

El director ha dado un salto en la silla.

—¿Qué está diciendo, Don Bosco?

—Usted no habla en serio;

—Con la mayor seriedad del mundo.

—Pero, señor abate, yo soy responsable de toda fuga.

—No se fugará ninguno. Démelos con tados, y contados se los traeré, sin que falte uno solo.

—¡Imposible;

—¿Acaso lo prohíbe el reglamento?

—El reglamento no dice una palabra de esto, porque no han pensado los que lo hicieron que a Don Bosco se le ocurriría semejante idea.

—Pues si el reglamento no lo prohibe...

—¡Imposible, cien veces imposible, siento decirselo;

Era prefecto de Policía el caballero Carlos Farcito, y a él acudió nuestro hero desahuciado por el director de las cárceles.

El prefecto no se tomó el trabajo de edscutir la propuesta; dijo no redomando.

—Y si el ministro diera autorización a Carlos Farcito, no diremos que se atiende con interés, porque siendo el ministro la autorizara yo me lavaré las manos.

Corre don Bosco a ver al ministro del Interior que es Ratazzi, no diremos que se atiende con interés, porque siendo el ministro la autorizara yo me lavaré las manos.



# Prepárese Vd.

PARA EL DIA  
PARA EL DIA



EN

## EL FABRICANTE

COLON, 17

PALMA

COLON, 17

PALMA

### ZAPATOS TIPO INGLES

GOMAS Y FIBRAS  
lona y suela blanca de

Casa Codina, Unión, 8, Palma  
(Junto Borne)



### Defener la tos

no es suficiente

### HAY QUE CURAR la causa !!

Solo el **JARABE FAMEL**, medicación completa al lacto-creosota soluble, calma la tos, desinfecta, cicatriza, vitaliza y reconstituye las mucosas y los bronquios. Adoptado por los Médicos y Hospitales del Mundo entero.

## JARABE

# FAMEL

PRECIO P.º A.º IMP. COMPR.

### ALFOMBRAS DE GOMA

para autos, estriberas, pasillos  
embarcaciones, cuartos baño, etc.  
El metro cuadrado, 13 pesetas  
(Descuentos a Revendedores)

Casa Codina, Unión, 8, Palma



### AGARRA - TACON

Nu-Grip de Goma  
Gomas que impiden la salida  
del zapato y la rotura de las  
medias. El par 2'00 pesetas

CASA CODINA, Unión 8, Palma

## El regalo que conviene a todos es un "KODAK"

Su acabado perfecto... la sencillez de su funcionamiento... su presentación elegante... hacen que un "Kodak" sea el regalo con el que todos desean ser obsequiados.

Tendremos mucho gusto en guiar a usted en la elección del modelo que más convenga a sus propósitos:

G. PACHECO - Jaime II, 2

*La experiencia me enseñó  
que una sopa hecha con Caldo Maggi en cubitos agrada siempre tanto a las personas mayores, como a los niños.*

Exigir la etiqueta con el nombre:

## MAGGI

LA MAS FINA PORCELANA,  
EL MAS EXTENSO SURTIDO EN

EL CRISTAL MAS DELICADO,  
OBJETOS DE REGALO Y

LA MAYOR BAJA DE PRECIOS EN

## Illa D'or

Sindicato - 155

Haga sus compras en los comercios que anuncian en  
«Correo de Mallorca»

### ANTONIO RIOJA

escultor que, como tal, fué pensionado por el Ministerio de Instrucción Pública, ofrece a Vd. sus servicios rápidos y económicos.

Modela en su taller y en una hora de sesión

**POR 25 PTAS.**

bustos, retratos, garantizando el parecido.

Especialidad en trabajos religiosos y toda clase de restauraciones; modelos para decoración etc. etc.

Plaza Juanot Colom, 16.

### Son Quint

Próxima inauguración de las

### CUEVAS DEL PILAR

Solares y chalets a plazos y contado. —  
J. Ventayol. — Alejandro Rosselló, 121  
Teléfono 1313 — PALMA

### VENDO PEUGEOT

de dos plazas en perfecto estado a precio conveniente. Verdadera ganga. Razón: Plaza Sta. Eulalia, 10.

### PORTALS NOUS

es el sitio donde mejor puede Vd. pasar el Verano. Junto al Oratorio de Nuestra Señora de Portals se venden solares de frondosa pinada con vistas al mar.

Informes: M. Falconer — Sindicato, 191.

B. Vaquer — A. Rosselló, 75.  
Palma de Mallorca.

### PERSIANAS ECONOMICAS

Fabricación esmerada de persianas, vidrieras, puertas y ventanas. Clase superior. Depósito en existencia. En todas medidas. Casa montada con los modernísimos adelantos.

JORGE MESTRE

Despacho y taller: Calle de Santiago Rusiñol, n.º 25.

### MUEBLES

Comedores y Dormitorios de varios estilos a precios de fábrica. Talleres Plaza de Toros vieja 7.

### CERTIFICADOS

#### PENALES

racimiento, defunción, vecindad, buena conducta, última voluntad, libre sanción para Chófers, de estudios académicos, etc.

Tramita con urgencia

AGENCIA OLIVER. — San Jaime, 9

### COMPRO ALHAJAS

No vender alhajas, monedas oro y papeletas de empeño sobre alhajas, sin consultar antes con la Platería "Palma" Calle Jaime II 55.

Frente fábrica Paraguas.

### HACEN FALTA

Botones, medio oficiales y aprendizas de sastrería en

"CASA TERUEL"

### EXTINTORES PARA INCENDIOS «SUPREMO»

Su carga es solamente de 0'50 ctms.

Demostraciones gratuitas

Venta exclusiva

### «AGRICOLA

### MECANICA»

Anselmo Clavé, 29 — Palma

### VINOS DE MESA

#### OLIVER

Sacristía de San Jaime, 3.

Sucursal: Merced, 8.

Servicio a domicilio.

### VENDERIA

Elegante chalet, último confort, jardín, libre de gravamen, cerca del tranvía y del mar, vista ideal, a 6 kms. de Palma, por 44.000 pesetas. Pago según convenio. Corredores abstenerse. — Informes: c. Antonio Marqués 36-1., cerca Hotel Inglés de 8 a 10 y de 5 a 6.

### SUBASTA

Se abre una subasta para la construcción de un Toldo de madera y zing o ura lita para la "Unión Protectora Mercantil", cerrándose el plazo el día ocho de Junio.

Para detalles, de 8 a 9 noche en Conserjería. Plaza de Constitución núm. 43. Palma.

### CLUB DE REGATAS PALMA

Acordada por esta Sociedad la celebración de los festivales veraniegos en forma similar a la de años anteriores, se abre concurso para la contrata de orquestinas, dos días por semana, incluyéndose el domingo, admitiéndose ofertas por escrito dirigidas al señor Presidente de la Sociedad, hasta el día diez del próximo mes de Junio.

Para informes y aclaraciones pueden dirigirse a la Secretaría de la Sociedad.



Deportivas

EN BUENOS AIRES, EL MALLORCA VENCIO AL CONSTANCIA POR 4 A 0

EN EL HIPODROMO, VENCIERON LOS CABALLOS CHIQUIERDI, DUN LE ROI, RAYO II, FIERE PICARDE, ALMA, CAISSE DOREE, DIES IRAE Y FA-MI-SOL

FUTBOL



Celebróse ayer, con un lleno casi completo, el partido correspondiente a la segunda ronda del "Torneo Presidente de la República", entre los grandes rivales Mallorca - Constancia. La ingente masa de aficionados congregada en el terreno de juego fué una prueba palpable del interés enorme que el encuentro había despertado.

Forzoso es, antes de escribir los comentarios del partido, hacer constar nuestra censura contra los silbidos con que, un pequeño sector del público, tanto de sol como de sombra, recibió al equipo constante. Estos silbidos fueron contrarrestados por una cálida ovación, por la otra gran mayoría de aficionados, que, con oportunidad ahogaron ese gesto tan antideportivo, y que creíamos ya desaparecido de nuestros campos.

Los pronósticos eran netamente favorables al Mallorca, si bien no se esperaba ganara por un resultado tan contundente como el que se registró. Quedó ayer, nuevamente confirmada la recuperación de facultades del Mallorca, cuyo conjunto bregó con empuje y alma, fallándole solamente encontrar el puesto eje del equipo para que esa recuperación sea más sentida.

Los constantes demostraron ser el mismo equipo que conquistó el título, de buen conjunto, rápido y fácil en la concepción de la jugada.

Su derrota de ayer se debe únicamente, a que tuvo enfrente a un once bastante superior, que desarrolló un juego preciso y práctico, destacando su línea de asalto que se prodiga en el chut y apura los momentos peligrosos. Borrás de cada día va convenciéndonos, como interior inteligente y de tiro seguro.

La delantera inquisió no rindió efectividad alguna, sus componentes aparecieron apáticos y descohesionados, fallándoles algunas ocasiones que de haberlas sabido aprovechar, quizás la estridencia del 4 a 0 estaría mayor compensada con un 1 goal a 2 a su favor.

La victoria de los rojos fué justa y merecida. Fué el once que más y mejor bregó, creando serios peligros continuamente ante la meta de los inquisios y sacando de ello el resultado debido.

Con este resultado ha entrado el torneo en una nueva fase, lo cual hace que los cuatro encuentros que quedan por jugarse se presenten interesantísimos.

**MALLORCA, 4; CONSTANCIA, 0**

A la hora anunciada formaron, a las órdenes del colegiado don Antonio Miquel, ayudado por sus colegas señores Ruster y Prieto, los onces así:

Mallorca. — Abad; Vidal, Rosselló; Gomila, Liras, Carrasco; Mestres, Borrás, Planas, Albella y Pocoví.

Constancia. — Ferrer; Vera, Franco, Estelrich, Ordinas, Pericás; Oliver, Torres, Antolín, Barber y Coll.

Inicia el Constancia el juego, despejando Vidal el avance. Ataca el Mallorca y Borrás es fauteado. El freckik origina un peligro, centra Mestres y Franco lo aleja.

Avance constante, sale Abad y lo conjura.

Ataque rojo, Planas va decidido al remate de un centro de Mestres y Vera le quita el balón, y a pocos pasos del marco.

Un faut de Carrasco, motiva un avance de los blancos que termina a kik, creando poco después fuerte melée ante la meta de Abad que pasa sin resultado.

El juego lo desarrollan los dos equipos a duro tren.

Mestres centra, recoge Planas y Vera despeja el remate.

En la tribuna de sol hay un pequeño lío que resuelven los de Asalto rápidamente, saltando bastante público al campo. Consecuencia de ello un individuo e llevado a la Comisaría y otro a la Casa de Socorro.

Se juega con bastante violencia, teniendo Carrasco que ser asistido y sigue, luego jugando.

Coll escapa y llega hasta los dominios de Abad, despejando Rosselló con energía.

El árbitro es aplaudido por su acierto.

Los rojos rinden mejor juego que sus adversarios; un centro largo de Pocoví, lo recoge Mestres y centra nuevamente, rematando alto Planas.

Atacan los constantes y la defensa roja corta. Torres por manos, malogra una buena situación.

El primer goal

Atacan los rojos y Mestres recibe un balón, se lo disputa Pericás y aquél lo burla centrando desde cerca la línea de kik, recoge Planas, pasa a Borrás y éste de un tiro con la izquierda cueca el esférico por el ángulo superior, apuntándose el primer goal para los suyos, Mestres queda fuertemente resentido.

Insisten los rojos y Albella pasa adelantado a Mestres, pero éste a dos pasos de la puerta chuta alto.

Avance, inquisió con centro de Coll; Oliver pifia el remate. Antolín cede a Coll, éste a pocos pasos de Abad lo chuta a kik.

Pocoví realiza una de sus peculiares escapadas, interceptando Ferrer. Borrás pasa a Planas, chuta y Ferrer bloca.

Una falta contra los visitantes provoca una gran melée que logra alejar Pericás.

Vera, ante una internada de Pocoví, recurre al saque de esquina, que remata Borrás y bloca Ferrer. Ataca el Constancia y Torres remata, pero Abad, seguro, bloca el tirazo.

Torres en buenas condiciones pierde buena ocasión al pifiar un centro de Coll terminando la primera parte con 1 a 0 a favor del Mallorca.

Hecho el descanso y cambiados los terrenos prosigue la segunda parte del partido. Saca el Mallorca, y centra Mestres a kik.

Avance constante, que corta el árbitro por offside de Antolín.

Atacan los locales, Pericás cede a corner, que Pocoví saca directo a kik.

Torres remata un centro de Coll y el esférico se colaba por el lado opuesto de Abad, pero allí estaba Rosselló que de bolea aleja el balón. Recoge Mestres, corre la línea, centra y Borrás remata alto.

El segundo goal

Ataca fuertemente el Mallorca: centra Pocoví, sale Ferrer e intercepta. Durante estos momentos Franco comete unas manos junto al área. Los constantes forman barrera. Se encarga de tirar el golpe franco Gomilá y coloca el balón por el ángulo superior sin que Ferrer, tapado por compañeros lo vea entrar, valiéndolo el segundo tanto a los rojos.

Avanza el Constancia, siendo sus incursiones alejadas por la defensa roja, interceptando Abad y ceñido centro de Pericás.

El tercer goal

Sigue apretando el Mallorca y logra, por mediación de Albella, al rematar con oportunidad, un buen pase de Mestres, el tercer goal.

Se crecen los de casa y continúan bordando avances que no traen resultado.

Los constantes empujan y crean fuerte melée ante la puerta de Abad, rematándola Barber con fuerte y colocado chut al ángulo, que bloca Abad con gran vista.

El cuarto goal

Vuelve a la carga el Mallorca y uno de los varios centros que elarga Pocoví lo recoge Planas y pasa a Albella que, mejor colocado que él, marca para los suyos el cuarto y último goal de la tarde.

Cometen falta los rojos, motivando el saque un barullo que logra alejar Vidal.

Pocoví fustiga continuamente, con sus escapadas la puerta de los visitantes. En uno de aquellas se arma un lío del que tiene que ser asistido Ferrer, que sigue en juego.

El Constancia tiene unos momentos de empuje que malogra la retaguardia roja, bloqueando Abad un remate de Torres.

Finaliza el partido con empuje de los rojos y unos segundos antes de terminar el match un jugador constante, debido a la violencia con que se juega, queda tendido en el suelo, y es auxiliado, terminando el partido con la victoria del Mallorca por cuatro tantos a cero.

El arbitraje de Antonio Miquel fué bueno y acertado, manteniendo en todo momento su autoridad, y escuchó aplausos.

El público salió satisfecho del encuentro, y salvo lo ya dicho de los silbos, guardó una actitud correctísima para todos los jugadores y hasta con el árbitro... cosa estraña ¿he? pero fué así.

Con este resultado logrado por el Mallorca, ha queda este club en inmejorable posibilidad de adjudicarse el primer lugar de la clasificación.

CLASIFICACION

Equipos	J	G	E	P	F	C	P
Mallorca	4	3	0	1	13	5	6
Constancia	4	2	1	1	16	12	5
Athlétic	4	1	1	2	7	14	3
Baleares	4	1	0	3	11	16	2

ALARO, 3 — MEDITERRANEO, 2

Ayer se celebró la última jornada de la segunda vuelta del Campeonato de Segunda Categoría del Grupo A.

Correspondió al Mediterráneo trasladarse al pueblo de Alaró, al objeto de devolver al Club titular la visita que éste le hizo cuando la primera vuelta.

El encuentro terminó con la victoria del Mallorca.

ria del once titular por la mínima diferencia, 3-2.

COLLERENSE, 2 — CULTURAL, 0

En el campo de Coll d'en Rebassa jugaron un encuentro perteneciente a la competición "Trofeo Calzados Llompart", los primeros equipos del Colleense y del Cultural.

El encuentro de completo dominio alterno constituyó una victoria para el Colleense que estuvo más acertado en sus tiros a goal, logrando batir dos veces la meta del Cultural, una en cada tiempo, cuando los jugadores de éste no lograron batir a los adversarios.

HIPICAS



Con tiempo caluroso tuvieron lugar ayer tarde las anunciadas carreras de caballos, que fueron presenciadas por numeroso gentío, que siguió el desarrollo de las ocho pruebas que constituía el programa, con mucho interés.

Constituido el Jurado, cronometradores y el juez de pista señor Homs, se procedió a ordenar la primera prueba, premio Manzanares, recorrido 1.300 metros, al galope; sólo había dos caballos inscritos: My Honey y Chiquierdi. Dada la salida venció Chiquierdi.

Segunda carrera, premio Tres Sorores, venta; distancia 3.000 metros, para la que solo se presentaron Vulaines y Dun le Roi. La prueba resultó sosa y aburridísima. Venció Dun le Roi, cronometrado en 4'28.

Tercera carrera, premio Rocigal, distancia 2.900 metros, para la que se presentaron 19 participantes.

Ordenada la salida, Bosquito adelanta y aguantó en primer puesto; Habanita también empuja y va ganando puestos; Rayo II recobra el handicap y en la recta final rebasa, pasando la meta vencedor. Cronometrado en 6'52 y colocados Habanita y Turpin.

Cuarta prueba, premio Aneto, a 2.300 metros; se presentan 11 participantes.

Resultó aceptable; Ruso pasa al primer puesto que pierde ante el empuje de Harka y esta a su vez es batida por Fiere Picarde, que pasó la meta. Cronometrada en 4'11. Colocados Harka y Ruso II.

Quinta carrera, premio Posets, a 3.000 metros, toman parte 11 trotones, cuerda a la derecha.

Un charco dió la yegua Alma al realizar el recorrido en forma y no dejarse arrebatado el triunfo; fué cronometrada en 5'32 2/5. Colocados Chelito y Amor.

Sexta carrera, premio Maledetta, distancia 3.100 metros, cuerda a la derecha, para la que se presentan ocho caballos. Fué la prueba una exhibición de la yegua Caisse Dorée, que de un tirón se coló en primer puesto, distanciándose de sus contrincantes. Pasó la meta, habiéndolo cronometrado en 5'40. Colocados Beau Voisin y Cen-Ecus.

Séptima carrera, premio Moncayo, distancia 3.100 metros, para la que salen ocho trotones.

Resultó movida, por cuanto ocuparon el primer puesto Bologne y Bost y por último aprovechando un desplante de Collier de Perles, que se metía en el grupo delantero, pasó al primer lugar Dies Irae, que obtuvo la victoria; cronometrado en 4'49 2/5. Colocados Bost y Damasco.

Y octava prueba, premio Almanzor, cuerda a la derecha, recorrida 2.300 metros, se colocaron en la pista once trotones.

Ejecutaron una sorprendente carrera, especialmente Azur, que no se arredró al verse batido por Roitelet que avanzaba a grandes trancos; Villageoise también animó el recorrido; Sabine avanzó a todo gas pero el carburante no dió resultado. Pero la carrera, que mediada la última vuelta está animadísima entre Roitelet y Azur que van juntos al triunfo les fué arrebatado por Fa-mi-sol que se coló entre los dos citados, logrando su conductor J. Jaume llevarse el primer premio con la audacia descrita. Fué cronometrada en 3'35. Colocados Roitelet y Azur.

Ya anochecido, terminó el programa.

CASA DE LA VILLA

Los perros sospechosos de hidrofobia



En el Negociado de Secretaría General del Ayuntamiento (Apartado de Prensa) nos fué facilitada la siguiente nota:

"La Alcaldía se cree en el deber de llamar la atención acerca de un hecho que, por lamentable error explicable por la excitación de los primeros instantes, se viene produciendo en muchos casos en que un perro sospechoso de hidrofobia muerde a una o varias personas; nos referimos a dar muerte al can presunto rabioso, acusante de las mordeduras, lo cual dificulta luego la investigación de la enfermedad — haciéndola mas larga y dudosa — y hace indispensable el sometimiento a tratamiento antirrábico de personas que en muchos casos podrían eludirlo.

La Alcaldía pues, advierte que cuan-

GRAFICOS DEL MALLORCA - CONSTANCIA DE AYER



I. Un buen bloqueaje de Abad, el meta rojo. — II. Ferrer, el meta inquisio, frustra un ataque de los atacantes "mallorquinistas". — III. Uno de los goals del Mallorca. — IV. El meta constante, en apurada intervención, salva un momento de peligro para su marco.

Fotografiados Mallorca

do una o varias personas fuesen mordidas por un can sospechoso del morbo aludido, la primera medida a adoptar debe ser, mientras no entrañe peligro mayor, el aislamiento del perro y el inmediato aviso al señor Inspector Jefe de Veterinaria Municipal don Lorenzo Riera para que someta dicho perro a observación, adoptándose las medidas profilácticas y terapéuticas pertinentes en cada caso".

Cumpliendo las órdenes de la Alcaldía la Guardia Urbana y los laceros municipales abandonados denunciándose a la Alcaldía a los propietarios de aquellos canes que son hallados en la vía pública sin cumplir lo estipulado en las Ordenanzas Municipales, o sea provistos de la correspondiente placa — que se facilita en el Negociado de Ingresos y Pagos de este Excmo. Ayuntamiento, — bozal y cadena.

A pesar de las sanciones que impone constantemente la Alcaldía por infracciones del referido orden, y que cabría esperar lógicamente que rindieran efectos de ejemplaridad que hicieran disminuir el número de denuncias, no sucede tal cosa, sino que, contrariamente, el número de estas va en aumento de día en día.

Como del incumplimiento de los Ordenanzas Municipales en cuanto a tenencia de animales domésticos — y de modo especial lo que hace referencia a los perros — se derivan cuestiones que afectan doblemente a la sanidad pública y a la economía municipal, no pueden, en modo alguno persistir dichas anomalías estando dispuesto el alcalde para corrección de las mismas a seguir imponiendo

con toda severidad las sanciones que para ello sean indispensables".

Periodista francés en el Ayuntamiento.

Estuvo en el Ayuntamiento cumplimentando al Alcalde señor Darder Mr. Joseph Bachés, Redactor Corresponsal de "L'Eclair" de Montpellier, atención que le agradeció el Alcalde.

El Almirante de la Escuadra visita al Alcalde.

Estuvo el sábado en el despacho de la Alcaldía, para cumplimentar a nuestra primera autoridad municipal, el vicealmirante Jefe del Estado Mayor de la Armada, don Javier de Salas.

Como en aquel momento se encontraba ausente don Emilio Darder, el Ayuntamiento de don Javier de Salas dejó tarjeta de éste.

Oposiciones a directora de guardería de niños

Por disposición del Presidente del Tribunal don Eduardo Gómez Ibáñez, se hace público que las oposiciones a una plaza de Directora de las Guarderías de niños, empezarán el próximo martes, día cinco de los corrientes, a las tres de la tarde, en el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Del Instituto

Exámenes

Mañana martes, a las nueve de la mañana tendrán lugar los exámenes de Conjunto del 1.º y 2.º año del Plan de 1932, y a las diez Matemáticas 2.º curso del mismo plan.